


Грамота Президента РФ
Вчера на заседании Государственной думы РФ депутату от 

Воронежской области, члену Комитета по аграрным вопросам 
Александру Сысоеву была вручена грамота Президента РФ 
Дмитрия Медведева «За заслуги в законодательной деятель-
ности и развитии Российского парламентаризма». Александр 
Сысоев - инициатор целого ряда федеральных законопроектов, 
в том числе Закона «О развитии сельского хозяйства и агро-
промышленного комплекса». Кроме того, депутат-воронежец 
является членом Межпарламентской Ассамблеи стран СНГ. 
Он - лауреат национальных премий «Элита Российского 
бизнеса» и «Аграрная элита России» им. Столыпина. В ар-
сенале его наград уже есть почётная грамота администрации 
Президента РФ.

Педагогам доплатят
25 миллионов рублей будет выделено из бюджета области 

на доплаты педагогам за классное руководство. Такое решение 
принято в связи с задержкой поступления средств на эти цели 
из федерального бюджета. «Мы понимаем, что классное ру-
ководство - это особая нагрузка, связанная, наверное, с самой 
главной задачей школы - воспитать гражданина и высоко-
нравственную личность. Понятно, что доплаты за него - лишь 
незначительная компенсация за душевные, эмоциональные 
затраты педагогов. Но тем более было бы несправедливо, если 
бы учителя не получили этих денег», - пояснил губернатор 
Алексей Гордеев.

 Курсом на форум
Состоялось заседание правления Торгово-промышленной 

палаты Воронежской области, на котором были подведены 
итоги деятельности ТПП в 2009 году, сформирован план 
работы на первое полугодие 2010 г. Одной из главных тем стала 
подготовка III Воронежского промышленного форума, который 
пройдёт под патронажем ТПП РФ в Воронеже 25-26 февраля. 
В рамках форума  будут работать четыре межрегиональные 
специализированные выставки: «Инновации. Инвестиции», 
«Энергоресурс. ЖКХ», «Промэкспо» и «Экология в 
промышленности».

Проболели более 5,5 млн. дней
Специалисты Воронежского регионального отделения 

Фонда социального страхования России провели анализ за-
болеваемости с временной утратой трудоспособности. Данные 
за 2009 год показали, что работающие воронежцы проболели 
более 5,5 млн. дней. В среднем на одного работающего при-
ходится почти семь дней болезни. Значит, ежедневно не вы-
ходили на работу в среднем 1223 человека. Наиболее высокие 
показатели заболеваемости отмечены не в областном центре, 
где сосредоточены промышленные предприятия, в том числе 
с вредными условиями труда, а в районах области.

10 лет за убийство
К такому сроку лишения свободы приговорил Канте-

мировский районный суд 35-летнего Владимира Пужка за 
убийство. Трагедия произошла утром 5 сентября 2009 года 
в селе Чехуровка Кантемировского района. Владимир, при-
дя домой, обнаружил там постороннего. Он стал выгонять 
«гостя», угрожая пневматическим пистолетом. Увидев во 
дворе компанию молодых людей и считая их друзьями 
неизвестного, обвиняемый взял в доме охотничье ружьё 
и выстрелил в компанию. В результате погиб 28-летний 
местный житель. 
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж И облАсть

Борис ОРлОв

Вчера утром в редакцию 
уже звонили пожилые во-
ронежцы и спрашивали, на-
сколько опасны такие из-
лучения для метеочувстви-
тельных людей? Мы адресо-
вали этот вопрос кардиологу, 
врачу высшей категории, 
заведующей консультатив-
ным отделом для взрослых 
областного диагностического 
центра Марине Гиоргадзе. 

- Об отрицательном воз-
действии электромагнитных 
излучений,  приходящих 
из космоса, убедительных 
данных нет, - сказала Ма-
рина Львовна. – Для того 
чтобы получить их, нужны 
многолетние наблюдения 
над большими группами 
больных и здоровых людей. 
Что касается жалоб некото-
рых больных на ухудшение 
самочувствия, повышение 

артериального давления, 
спазм сосудов, то это адек-
ватная реакция нервной 
системы на полученную 
информацию. На больных 
с кардиостимуляторами из-
лучение, конечно же, влияет, 
но не пришедшее из глубин 
Вселенной, а излучение тех 
или иных приборов и ап-
паратов, в частности, МРТ. 
Однако при исследовании 
на них такие больные всегда 
предупреждаются. 

Чтобы не быть зависимым 
от природных аномалий, не 
забывайте регулярно следить 
за уровнем своего артериаль-
ного давления, знайте показа-
тели холестерина и глюкозы. 
В случае непонятного их ро-
ста немедленно обращайтесь 
к врачу. И, конечно, следите 
за своим весом: ожирение и 
сахарный диабет пострашнее 
любого космического из-
лучения.

Напасть из глубин 
Вселенной?
9 февраля многие федеральные телеканалы не-
сколько раз передавали предупреждение о том, что 
в сторону Земли движется мощный поток электро-
магнитного излучения, который достигнет планеты 
в ночь с 9 на 10 февраля. 

Мой дядя самых честных правил...

Потеряет ли актуальность эта  
карикатура? Читайте на 5-й странице

пОгОдА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днем по области облачно 
с прояснениями, временами снег, метель, 
на дорогах скользко; ветер юго-восточный, 
умеренный, временами порывистый, силь-
ный; температура -7…-12.

12 февраля по области – облачно с 
прояснениями, местами снег, метель, на 
дорогах скользко; ветер юго-восточный, 
умеренный, временами порывистый, 
сильный; температура ночью -12…-17, 
днём -7…-12.

13 февраля по области – облачно с 
прояснениями, временами снег, кратко-
временная метель, на дорогах скользко; 
ветер юго-восточный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью 
-10…-15, днём -5…-10.

30.2462
∇0.1273

41.6551
∇0.0447

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период с 11 по 17 февраля:
12, пятница (пик с 7 до 12 часов)

14, воскресенье (пик с 5 до 8 часов)
15, понедельник (пик с 0 до 5 часов)

16, вторник (пик с 17 до 19 часов)
татьяна дуБкОвА, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Роман геРусОв

В Коминтерновском районе Во-
ронежа в минувший понедельник 
состоялось открытие ледового катка 
«Северное сияние». Перерезать крас-
ную ленточку прибыли не только 
городские руководители, но и мо-
сковские гости -  известные совет-
ские хоккеисты Александр Мальцев 
и Михаил Татаринов, фигурист Илья 
Авербух, дрессировщики братья За-
пашные. 

У этого катка интересная история. 
Впервые он был установлен в центре 
Воронежа весной прошлого года. 
Оппозиция тогда утверждала, что это 
было сделано с целью не допустить 
на площади Ленина массовых акций 
протеста. Затем каток отправился на 
воронежскую окраину, а городское 
Управление по физической культуре 
и спорту устами его руководителя 
Олега Бутаева пообещало, что каток 
станет всесезонным и примет на себя 
часть юных хоккеистов из ДС «Юби-
лейный». В прошлом году власти вы-
полнили обещание. Правда,  сделать 
каток круглогодичным не вышло, но 
он будет работать достаточно долго 

– с сентября по май. Вернее, уже ра-
ботает с начала этого года. А теперь 
руководители города решили сделать 
и его торжественное открытие. Зачем 
это понадобилось делать именно 
сейчас  – не совсем понятно. 

-Ещё недавно на этом месте был 
пустырь,- сказал, обращаясь к го-
стям, глава Воронежа Сергей Коли-
ух, - а теперь современный крытый 
каток. В течение месяца мы откроем 
дополнительную ледовую площадку 
у Дворца спорта «Юбилейный».      

Остались довольны катком и 
«мастера клюшки и шайбы», без пре-
увеличения, легендарные хоккеисты 
Александр Мальцев и Михаил Тата-
ринов, профессиональным глазом 
отметившие высокое качество льда. 
Самыми неожиданными гостями 
стали братья Запашные, которые 
привели с собой тигра Мартина. Как 

отметил один из братьев, в новое 
здание принято первой впускать 
кошку, а уссурийский тигр – самая 
крупная кошка. Тем более и Год тигра 
оказался очень в тему.  

* * *
Тема строительства ледовых кат-

ков оказалась в центре внимания и 
во время встречи фигуриста Ильи 
Авербуха с губернатором  Алексеем 
Гордеевым.  Были рассмотрены пер-
спективы строительства в Воронеже 
двух ледовых дворцов - на 1500 зри-
телей на улице 60 лет ВЛКСМ и на 
6000 зрителей на улице Лизюкова. 
Одному из них будет  присвоено имя 
нашего земляка первого русского 
олимпийского чемпиона Николая 
Панина-Коломенкина.  Также плани-
руется построить школы фигурного 
катания и хоккея.

«Северное сияние» 
под знаком Тигра

с места события | В Коминтерновском районе с начала года работает 
ледовый каток, а теперь его решили открыть официально
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10 февраля с рабочим ви-
зитом в Воронеже побывал 
спикер Государственной думы 
РФ Борис Грызлов.

На аэродроме ВАСО его 
встречали губернатор Воро-
нежской области Алексей Гор-
деев, председатель областной 
думы Владимир Ключников, 
глава города Воронежа Сергей 
Колиух и другие официальные 
лица. 

Сразу по прибытии они 
направились в центр военно-
патриотического воспита-
ния «Музей-диорама». Борис 
Грызлов и Алексей Гордеев 
приняли участие в закладке 
капсулы в основание стелы 
«Город воинской славы» (на 
снимке). Они беседовали с 
ветеранами Великой Отече-
ственной войны и вручили им 
памятные медали в честь 65-
летия Великой Победы.

После этого Борис Грызлов 
и Алексей Гордеев побывали 

в Воронежском музыкальном 
колледже имени Ростропови-
чей, где встретились с Натальей 
Константиновной Массалити-
новой – дочерью основателя 
Воронежского русского народ-
ного хора К.И.Массалитинова и 
последователем его творчества. 
Они также посмотрели концерт 
учащихся колледжа.

Следующим пунктом визита 
Бориса Грызлова в Воронеж 
стало ОАО «Молочный комби-
нат «Воронежский», который 
является базовым предприяти-
ем молочного холдинга «Мол-
вест». Здесь они посмотрели 
работу специальной линии 
по выпуску пакетированного 
молока, выпускаемого в рам-
ках программы «Школьное 
молоко».

Затем председатель Госдумы 
и губернатор ознакомились с 
работой ОАО «Конструктор-
ское бюро химавтоматики». 
Они побывали в сборочных 
цехах предприятия, а также в 
заводском музее.

Борис Грызлов  
в Воронеже
Вчера с раннего утра воронежцы стали свидетелями 
того, как интенсивно чистился проспект Революции, 
а вдоль него несли вахту автоинспектора. Горожане 
в догадках не терялись: в столицу Черноземья едет 
высокий гость. И они не ошиблись.

Александр лОзОвОй

Еще несколько лет назад жители 
многоквартирных домов при решении 
проблем жилищно-коммунального 
хозяйства надеялись только на рай-
ДЕЗы и ЖЭКи. Однако новый 
Жилищный кодекс Российской Фе-
дерации в полной мере показал нам, 
что такое бремя ответственности за 
свое жилье, что такое свобода выбора 
и принятия решений, касающихся 
собственности. Сегодня жителям 
приходится не столько уповать на 
помощь со стороны, сколько самим 
пытаться разобраться в жилищно-
коммунальных проблемах, используя 
свои права собственников жилья. В 
помощь воронежцам почти 2 года 
назад в Воронежской городской думе 
был создан Общественный совет по 
вопросам реформирования ЖКХ, 
который активно взаимодействует с 
депутатами, администрацией города, 
управляющими компаниями, ТСЖ, 
с общественными объединениями и 
активными гражданами для решения 
жилищных вопросов в интересах на-
селения. 

Платить за неведение  
приходится дорого

Как сориентироваться в новых 
условиях? На первый план выступает 
вопрос «коммунального просвеще-
ния» собственников жилья. 

- С 1 января 2009 жители перешли 

на 100 % оплаты услуг коммуналь-
ного хозяйства, и это послужило 
мощным стимулом для того, чтобы 
жители стали активнее отстаивать 
свои законные интересы по качеству 
услуг ЖКХ, – поясняет председа-
тель Воронежской городской думы 
Александр Шипулин. – Вместе с тем 
анализ обращений от граждан, посту-
пающих в городскую думу, показал: 
собственники жилья зачастую очень 
слабо разбираются в вопросах ЖКХ. 
Юридическая грамотность населения 
очень низкая. 

Меж тем построенная в советские 
годы «коммуналка» в нынешних ры-
ночных условиях захромала на обе 
ноги. Поставщик услуг, заинтересо-
ванный в максимальном получении 
прибыли, выставляет счета, далеко 
не всегда обоснованные. «Последние 
морозы наглядно показали, что по-
ставщики тепла не в полном объеме 
выполняют свои договорные обя-
зательства,  – утверждает директор 
управляющей компании Левобереж-
ного района Владимир Болотов. – 
Большие вопросы подчас вызывают 
и другие статьи, предъявленные к 
оплате. Порой, проведя проверку 
качества поставляемых услуг и пере-
расчет, нам удается снизить сумму в 
платежке до 50 %!»

В Воронеже появились  
«коммунальные» учебники

Коммунальная реформа вскрыла 

этот нарыв. Болезненно, но эффек-
тивно. Рост цен заставляет более 
внимательно относиться к своему 
кошельку и не допускать произвола 
поставщиков коммунальных услуг. 
Но в одиночку собственникам жилья 
эту битву не выиграть. В помощь на-
селению два года назад при предсе-
дателе Воронежской городской думы 
был создан Общественный совет по 
вопросам реформирования ЖКХ. 

- Вопросы, которые выносятся на 
Совет, касаются и общего состояния 
отрасли, и прозрачности начисления 
оплаты за коммунальные услуги, 
– поясняет Александр Шипулин. – 
Кроме того, в редакции Совета были 
приняты правила благоустройства. 
Большой был вопрос по оплате за 
освещение мест общего пользования. 
Рассматривался вопрос о передаче 
бесхозных сетей в собственность 
муниципалитета (ведь не секрет, 
что многие сети брошены, их никто 
не обслуживает). По всем этим про-
блемам в той или иной мере найдены 
эффективные решения.

Коммунальное просвещение – 
процесс непростой. Благодаря дея-
тельности совета по ЖКХ при пред-
седателе городской думы накоплен 
и обобщен материал по самым бо-
лезненным вопросам отрасли. От-
веты на них изложены в методичках, 
выпущенных городской думой. Как 
рассказывает Александр Шипулин, 
это памятки по оформлению субси-
дий, по вопросам проведения общего 
собрания, созданию ТСЖ и другие 

наиболее востребованные жителями 
методические материалы.

Кроме того, круглый год проходят 
встречи с жильцами, старшими по 
домам, где разъясняется механизм 
подачи жалоб в управляющую ком-
панию на недостатки в жилищно-
коммунальном обслуживании, дается 
информация о порядке формирова-
ния счетов их домов, куда поступают 
и откуда берутся средства на ремонт 
их жилья. 

Руководителей УК и ТСЖ –  
снова за парту

Еще один участник рынка – это 
управляющие компании. В идеале – 
это специалисты, которых жильцы 
нанимают для решения коммуналь-
ных проблем, выстраивания гра-
мотных отношений с поставщиками 
коммунальных услуг. Но на практике 
взаимодействие с управляющими 
компаниями выглядит не так благо-
получно. К сожалению, управляющие 
компании не всегда способны юри-
дически и технологически отстоять 
интересы собственника перед по-
ставщиком. Они тоже нуждаются в 
помощи и просвещении. В качестве 
экспериментальной площадки для 
такого «коммунального ликбеза» был 
выбран Левобережный район, при 
управе которого был также создан 
общественный совет по вопросам 
ЖКХ. 

Вооружитесь знаниями
народ и власть | Просвещение собственников жилья в вопросах ЖКХ как способ сэкономить
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В субботу завершилась реги-
страция кандидатов в депута-
ты областной  и городской дум.  
Если сравнить количество 
кандидатов в областную думу 
с выборами 2005 года, то уви-
дим, что их стало меньше. 

валерий севеРянин

В прошлые выборы на стадии вы-
движения было более 250 человек, а 
на отдельных округах конкуренция 
доходила до 22-24 человек на округ. 
Сегодня ситуация разительно из-
менилась.

«Из 146 кандидатов, выдвинутых 
для участия в выборах по 28 одно-
мандатным избирательным округам, 
зарегистрировано 113 человек, 98 
из них выдвинуты политическими 
партиями, еще 15 - так называемые 
«самовыдвиженцы», - рассказал 
секретарь избирательной комиссии 
области Алексей Панков. 

По его словам, из незарегистри-
рованных кандидатов 14 человек 
сами отказались от участия в пред-
стоящих выборах, еще девятнадца-
ти было отказано в регистрации в 
основном из-за  подписей. 

Из зарегистрированных 28 - 
кандидаты, выдвинутые парти-
ей «Единая Россия» (по числу 
одномандатных избирательных 
округов), 18 - партией «Справед-
ливая Россия», 11 - кандидаты от 
«Правого дела», 24 - от ЛДПР, ещё 
17 - от КПРФ. 

выборы

Кандидатов – 
меньше
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политиЧеский дневник

Юрий Голубь

Эффект мотивации
Случай этот – весьма по-

казателен. В последние годы 
двери для иностранной ра-
бочей силы Россия держала 
открытыми. Дело в том, что с 
2007 года стала отчётливо ощу-
щаться убыль трудоспособного 
населения, которое, если не 
будет пополняться мигранта-
ми, к 2026 году сократится, по 
прогнозам, на 18 миллионов 
человек. Четыре года назад 
процедуру регистрации тру-
довых мигрантов предельно 
упростили: из разрешительной 
сделали уведомительной. В те-
чение трёх рабочих дней после 
приезда гость должен встать 
на миграционный учёт: для 
этого принимающее его лицо 
или организация направляет 
уведомление в территориаль-
ный орган Федеральной ми-
грационной службы и вручает 
сотруднику отрывной талон, 
который он должен всегда 
носить вместе с паспортом. 
Там же должно храниться и 
оформленное разрешение на 
работу – специальная пласти-
ковая  карточка. Разрешение 
будет аннулировано, если в 
течение следующих 30 дней 
работник не предоставит в 
ФМС необходимые медицин-
ские справки. Найдя работу, он 
заключает трудовой договор, 
без которого обязан покинуть 
страну в течение 90 суток со 
дня  пересечения границы. 

Для экономики приток 
дешёвой рабочей силы стал 
желанным подспорьем. Воро-
нежский строитель, поработав-
ший хоть раз в одной смене с 
узбеками, восхищенно расска-
зывает о чудесах трудолюбия, 
ими проявляемых. Прерываясь 
лишь на коротенький обед, 
среднеазиатские каменщики, 
маляры и представители дру-
гих славных строительных 
специальностей успевают сде-
лать в несколько раз больше, 
чем русские. Не позволяют 
себе узбеки и пагубной алко-
гольной привычки, от которой, 
чего греха таить, так стра-
дает воронежский трудовой 

люд. Секрет замечательных 
профессиональных качеств 
среднеазиатов заключается, 
естественно, не в особенностях 
южного организма, а  в сильной 
мотивации. 

В кризис –  
табачок врозь

Между тем кризис заставил 
государство снова поменять 
приоритеты. В ситуации ра-
стущей безработицы и стреми-
тельного сокращения произ-
водства гастарбайтеры стали 
нежелательными конкурента-
ми отечественных специали-
стов. Так, в прошлом году при-
нятые квоты на привлечение 
иностранной рабочей силы 
пришлось урезать в июне. 
Если в 2008 году было оформ-
лено 10 тыс. 44 разрешения на 
работу, а в начале прошлого 
года для Воронежской обла-
сти была установлена квота в 
11 тыс. 553, то впоследствии 
решением межведомственной 
комиссии она была сокращена 
до 8 тыс. 910. При этом воро-
нежские предприниматели её 
отнюдь не исчерпали: были 
оформлены лишь 7 тыс. 817 
разрешений.  В новом 2010-м 
число востребованных эконо-
микой региона иностранных 
рабочих тоже не достигло 
высоких отметок прошлых 
лет: несмотря на 16 тысяч по-
данных предпринимателями 
заявок, квота составила всего 
9 тыс. 814.

Если в Москве традиционно 
преобладает трудовая армия 
таджиков, то в нашем регионе, 
по данным за прошлый год,  
больше всего мигрантов – 2 
тыс. 826 человек – из Узбеки-
стана. 1 тыс. 355 гастарбайте-
ров  из Молдавии, 1052 – из 
Украины, 195 – из Армении, 
129 – из Азербайджана, 66 
– из Таджикистана, 52 – из 
Киргизии и 31 – из Казахста-
на. Среди стран, для граждан 
которых сохраняется визовый 
режим, 170 мигрантов прибы-
ли из Турции, 158 – из Китая, 
143 – из Вьетнама и т.д. 

В кризис число гастарбай-
теров уменьшилось во всех 

отраслях экономики. Так, им 
перекрыт доступ к распростра-
нению жизненно важных това-
ров: если раньше они не имели 
права торговать на рынках, 
то с этого года потеряли воз-
можность работать в аптеках 
и точках розничной продажи 
алкоголя. Как сообщил на-
чальник отдела по вопросам 
трудовой миграции УФМС по 
Воронежской области Юрий 
Лиманский, сократилось коли-
чество иммигрантов, занятых в 
строительстве (в нём трудится 

половина всех гастарбайтеров), 
сельском хозяйстве, торговле, 
сфере услуг. Не востребован 
остаётся столичный опыт: 
несмотря на нехватку кадров, 
коммунальные службы города 
иностранцев на работу не при-
влекают. 

В тени  
стройобъектов

Год назад, в момент остро-
го экономического спада, не 
раз звучали жутковатые про-
рочества о криминализации 
безработных гастарбайтеров. 
И всё же статистика право-
охранительных органов не 
подтвердила этих опасений, 
по крайней мере, в отношении 
Воронежской области. В про-
шлом году на её территории 
были зарегистрированы 384 
преступления, совершённых 
иностранцами, что на 6,1 про-
цента меньше, чем в 2008-м. В 
77 случаях иностранцы сами 
становились жертвами пре-
ступлений. 

Росло и опасение,  что 
стремление ограничить при-
ток иностранцев в период 
кризиса переведёт их на не-
легальное положение. Ведь 
на соседних странах кризис 
сказался, зачастую, гораздо 
разрушительнее.

В связи с этим особая от-
ветственность легла на сотруд-
ников такого подразделения 
ФМС, как отдел иммиграцион-
ного контроля. Его сотрудники 
каждый день осуществляют 
проверки строек и жилых 

массивов, где могут проживать 
иностранцы. Совместно с со-
трудниками других правоохра-
нительных органов – ГУВД 
и ФСБ – они раз в месяц 
проводят операцию «Режим» 
и раз в квартал – операцию 
«Мигрант». В прошлом году 
стали проводиться и совмест-
ные оперативные мероприятия 
с коллегами из соседних Ли-
пецкой, Тамбовской, Белгород-
ской областей. 

Задержанного впервые 
нелегала, как правило, ждёт 
штраф – от двух до пяти тысяч 
рублей. Если он попадается во 
второй раз или уже достаточно 
долго незаконно пребывает в 
стране, то, скорее всего, будет 
вынужден её покинуть.  Всего 
в прошлом году за осущест-
вление незаконной трудовой 
деятельности к администра-
тивной ответственности были 
привлечены 1034 мигранта. 
229 гастарбайтеров по реше-
нию суда за нарушение режима 
пребывания  и незаконную 
трудовую деятельность вы-
дворены за пределы России. В 

случае, если мигрант использу-
ет поддельную миграционную 
карту, его ждёт уголовная от-
ветственность. 

Приостановление деятель-
ности – самая частая мера 
административного наказания 
для юридических лиц. Всего в 
прошлом году к  вынужденно-
му простою были приговоре-
ны 296 предприятий.  Среди 
них – ООО «Чешский град», 
который привлёк строителей-
нелегалов на работы по воз-
ведению коттеджного посёлка 

в Сомово. На пять суток оста-
новилась работа ООО «Остро-
гожский садопитомник», пла-
тившего за сбор фруктов 27 
гастарбайтерам-молдаванам. 
А строительная компания 
ООО «Строй-бизнес плюс»  
после однажды понесённого 
наказания попалась вновь: в 
отношении руководства были 
возбуждены уголовные дела, 
а мигрантам пришлось воз-
вращаться в родные края. Уго-
ловной судимостью и штрафом 
в десять тысяч рублей попла-
тился гражданин Карапузов 
– заместитель директора ООО 
с гордым названием «Элита». 
Он нанял сторожами, поселил 
на стройке и кормил трёх узбе-
ков, прибывших в нашу страну 
ещё в ноябре 2008 года. 

 Как отметил заместитель 
начальника отдела иммигра-
ционного контроля УФМС по 
Воронежской области Алек-
сандр Кукин, какого-либо су-
щественного увеличения при-
тока нелегалов в нашу область 
в прошлом году отмечено не 
было, что объясняется,  прежде 

всего, своевременными мерами 
со стороны правоохранитель-
ных органов: работодатели 
боятся нарушать закон. 

По пути к свету
Сотрудники миграционного 

ведомства отмечают, что не-
легальное положение опасно, 
прежде всего, для самих ми-
грантов, часто ведёт к наруше-
нию их прав и даже рабству. 
Позаботиться об их жизни 
и здоровье просто некому. А 
ведь строительство, в котором 
задействовано большинство 
из гастарбайтеров, - самая 
опасная, самая богатая не-
счастными случаями отрасль 
воронежского хозяйства. Учет 
пострадавших на рабочем месте  
нелегалов не ведёт, естествен-
но, ни Управление федераль-
ной миграционной службы, ни 
федеральная инспекция труда. 
Бывает, вспомнит лишь кто-то 
из врачей больницы скорой ме-
дицинской помощи о странном 
пациенте, который прибыл с 
множественными травмами по 
чужому паспорту и скончался, 
не приходя в сознание. Хоро-
шо хоть, что своих земляки 
не бросают ни в жизни, ни 
после смерти. Так, однажды 
при сварке наружного водо-
провода взорвался баллон с 
газом. Погибшего отвезли на 
родину и там похоронили семь 
братьев, работавших на той же 
стройке.

В ближайшее время на-
мечаются новые изменения 
в миграционном законода-
тельстве. На рассмотрении в 
Государственной Думе нахо-
дится законопроект, предпо-
лагающий введение патента на 
осуществление трудовой дея-
тельности у физических лиц. 
Мигранты смогут приобрести 
действующий в течение месяца 
документ за тысячу рублей 
и в дальнейшем продолжать 
оплачивать его из собственно-
го заработка. Предполагается, 
что граждане России будут на-
нимать иностранцев на работу 
садовниками, нянечками и 
домохозяйками. 

В последнее время в вы-
ступлениях президента и 
высших госчиновников не-
однократно звучала мысль о 
том, что среди привлекаемых 
иностранных работников пред-
почтение должно отдаваться 
высококвалифицированным 
специалистам, готовым осу-
ществлять новые разработки 
и совершенствовать способы 
управления предприятиями. 
Каким образом эти планы 
будут воплощаться в жизнь, 
пока не ясно.

Добро пожаловать, или Вход воспрещён?
Экспертиза «коммуны» | Трудовых мигрантов в области становится меньше
В конце января предприятие «Острогожские консер-
вы», поставляющее на полки воронежских магазинов 
кабачковую икру и другие любимые народом про-
дукты, неожиданно остановило производство. При-
чина – судебное решение, материалы для которого 
предоставила внеплановая прокурорская проверка. 
Выяснилось, что руководство предприятия уже три 
месяца не платит зарплату 193 сотрудникам, зато 
нелегально наняло  трёх иностранцев, не имевших 
разрешения на работу.

Роман ГеРусов

Мэрия Воронежа продала 
акции пяти управляющих компа-
ний: УК Ленинского, Советского, 
Коминтерновского, Левобереж-
ного и Железнодорожного рай-
онов. Судьба  УК Центрального 
района пока не ясна. 

Сама реализация выглядела 
следующим образом. Управляю-
щие компании, на момент про-
дажи фактически являвшиеся 
банкротами и не владевшие 
каким-либо значимым имуще-
ством, входили в МКП «Про-
изводственная база ЖКХ» и 
МУП «Городская аварийно-
спасательная служба». Решением 
главы города Сергея Колиуха 
была создана конкурсная ко-
миссия по продаже, которую 
возглавил вице-мэр по муници-
пальной собственности Геннадий 
Шванов. 

Среди причин, побудивших 
городские власти избавиться 
от  контрольного пакета акций 
пяти УК, кроме экономической 
целесообразности,  значатся и 
требования федерального зако-
нодательства. Ведь по Закону «О 
фонде содействия реформирова-
нию жилищно-коммунального 
хозяйства» муниципалитет не 
имеет права держать в своих ру-
ках блокирующий пакет. К тому 
же в мэрии теплится надежда, 
что частные инвесторы охотнее 
вложат деньги в частную же 
управляющую компанию. 

По предварительным данным, 
город выручил от продажи акций 
компаний-банкротов всего 500 
тысяч рублей. Как отмечают 
сами муниципальные чиновники, 
столь низкая стоимость объяс-
няется тем, что кроме юридиче-

ского наименования на балансе 
этих управляющих компаний 
почти ничего нет. Правда, есть 
еще обслуживаемые ими дома, 
доля которых, по некоторым 
оценкам, в общегородской массе 
доходит до 20 процентов. Но их 
состояние настолько аварийно, 
что без значительных денежных 
вложений получение с них при-
были, а это главный принцип 
любого бизнеса, невозможно. 
Настораживает, впрочем, то, 
что покупатель может пойти 
по привычному для многих во-
ронежских УК пути,  взвинтив 
цены, за короткий срок собрать 
как можно больше средств, а за-
тем заявить, что обслуживание 
дома без внешних финансовых 
вливаний невозможно. 

К сожалению, пообщаться 
с руководителем Контрольно-
счетной палаты Ларисой Дорохи-
ной, вследствие её загруженного 
графика, нам так и не удалось, но 
источник в КСП на условиях ано-
нимности сообщил, что  незадолго 
перед продажей была проведена 
проверка деятельности МКП 
«Производственная база ЖКХ» 
и МУП «Городская аварийно-
спасательная служба», о результа-
тах которой нам затруднились со-
общить. «К нам никто за оценкой 
деятельности этих управляющих 
компаний не обращался», отмети-
ли в Контрольно-счетной палате. 
Впрочем, в любом случае из-за 
смены собственника КСП теперь 
не сможет контролировать дея-
тельность вышеупомянутых УК. 

Но важнее другое. До сих пор 
неизвестно, кто же купил эти 
компании-банкроты. Между 
тем вопрос не праздный для 
жильцов.

Кто возьмёт  
банкротов пачку…
Городская власть | Стоимость пяти муниципальных 
управляющих компаний оценили всего в полмиллиона рублей

Александра ГлуХовА,

доктор политических наук, профессор ВГУ

В минувшее воскресенье закончилась, наконец, украинская вы-
борная эпопея, во всяком случае, её официальная процедурная часть. 
Как и предсказывали социологи, во втором туре президентских 
выборов с незначительным перевесом в 3  с половиной процента 
голосов победил лидер «Партии регионов» Виктор Янукович (почти 
49 процентов). Его соперница, премьер-министр украинского прави-
тельства Юлия Тимошенко, собрав чуть более 45 процентов голосов, 
пришла к финишу второй. Кандидату «против всех», означающему 
недоверие украинцев к обоим участникам предвыборного марафо-
на,  досталось 4,5 процента голосов избирателей – неожиданный 
результат. Явка правоспособных украинцев к избирательным урнам, 
несмотря на разочарования в политике последних лет, оказалась 
высокой – почти 70 процентов. При таких показателях трудно по-
ставить  под сомнение  легитимность прошедших выборов. Позиция 
международных наблюдателей, включая представителей Центриз-
биркома России и СНГ,  также оказалась на редкость единодушной: 
выборы прошли свободно и демократично, претензий к ним нет. Не 
кто иной, как председатель ОБСЕ, призвал признать результаты 
выборов. Эта позиция тем более важна для победителя, что пять 
лет назад именно ОБСЕ обвинила участников прошедших тогда 
президентских выборов в многочисленных подтасовках, что и стало 
основанием для массового протеста и пересмотра их результатов. 

Пока ещё трудно сказать, как реально поведёт себя проигравшая 
сторона на этот раз. Зная характер украинской «железной леди», 
нельзя исключать и многочисленные судебные иски, и уличные 
протесты, хотя собрать новый Майдан ей вряд ли удастся: история 
если и повторяется, то в виде фарса, чем украинцы и так уже сыты 
по горло. Другое дело – судебные тяжбы, хотя доказать наличие 
нарушений на всех 500 избирательных участках практически не-
реально. Другое дело – на одном – двух десятках, что в принципе не 
изменит общей картины. Вместе  с тем несовершенство украинской 
политической системы, неудачно зависшей между президентским и 
парламентским режимом правления, будет и дальше дестабилизиро-
вать ситуацию. Ю.Тимошенко с её весомым  политическим капита-
лом второго политика страны будет и дальше жёстко оппонировать 
новому президенту, в чём убеждает её предвыборная риторика, в 
которой претензии к оппоненту формулировались практически на 
грани фола. Чего стоит номинация «Пустое место», адресованная 
В.Януковичу, проигнорировавшему участие в прямых теледебатах. 
Поэтому борьба фактически пойдёт не столько за пересмотр резуль-
татов выборов (шансов на это почти нет), сколько за удержание 
Ю.Тимошенко значимого места в структурах власти, включая 
сохранение за собой поста премьер-министра. По логике вещей, 
за президентскими выборами должен бы последовать роспуск Вер-
ховной Рады и объявление досрочных парламентских выборов. Это 
необходимо для того, чтобы на волне успеха сформировать прочное 
парламентское большинство, поддерживающее инициативы нового 
президента. Вместе с тем перманентные избирательные кампании не 
привносят спокойствия в украинское общество, вследствие чего не 
исключено, что политикам в Верховной Раде удастся договориться 
и без них. Правда, для этого «Партии регионов» нужно будет искать 
себе союзников, в том числе и на стороне бывших «оранжевых» про-
тивников, в частности, среди депутатов от «Нашей Украины».  «Блок 
Юлии Тимошенко» в новую большую коалицию вряд ли позовут.

Реакция России на происходящее на Украине на этот раз ока-
залась более спокойной и рациональной, особенно по сравнению с 
прошлыми президентскими выборами, где она открыто играла на 
стороне Виктора Януковича и даже – устами Президента Владимира 
Путина – дважды поздравила его с победой,  тогда как президентом 
стал Виктор Ющенко. Вместе с тем нам далеко не безразлично, кто 
именно станет президентом Украины. Ю.Тимошенко, несмотря на 
пророссийские реверансы последних недель, обусловленные пред-
выборной конъюнктурой, была и остаётся прозападным политиком, 
лояльность которого России отнюдь не гарантирована. Между тем 
В.Янукович может оказаться более сговорчивым партнёром, хотя 
за его сговорчивость придётся хорошенько заплатить. Это касается, 
прежде всего, статуса российского Черноморского флота. Продление 
его пребывания в Крыму ещё на 10 лет может стоить нам немалых 
денег, но амбициозная стратегическая цель, тем не менее, будет до-
стигнута. Ещё более важным результатом для России мог бы стать 
отказ Украины от вступления в НАТО. Именно расширение на 
Восток этого военно-политического блока рассматривается в новой 
военной доктрине России, на днях подписанной Президентом, в 
качестве главной угрозы национальной безопасности страны. 

Немаловажное значение имело бы также вхождение Украины в 
единое экономическое пространство и в Таможенный союз с Бело-
руссией и Казахстаном, что существенно укрепило бы данный союз, 
придав ему новый импульс к развитию. Наконец, принципиальной 
для международного престижа России была бы украинская под-
держка в признании Абхазии и Южной Осетии, чего так боится 
Запад. Эта проблема остаётся одной из наиболее беспокоящих внеш-
неполитических проблем России, поскольку за два с половиной года, 
прошедших после так называемой семидневной войны на Кавказе 
(август 2008 г.), число государств, признавших самопровозглашён-
ные грузинские автономии в качестве независимых государств, так 
и не расширилось. Это объективно ослабляет позиции России  в 
поисках урегулирования отношений с Грузией и в целом ситуации 
в Закавказье и вокруг него.      

Украинские выборы показали, что социокультурный раскол 
страны, о котором много говорилось и писалось в последние годы, 
отнюдь не преодолён. Северо-запад и центральная часть страны 
остаются зоной преимущественных симпатий к Ю.Тимошенко, а 
юго-восток, как и прежде, принадлежит В.Януковичу. Наметив-
шиеся в последние годы определённые подвижки в распределении 
предпочтений избирателей в сторону преодоления раскола ока-
зались, увы, незначительными и не играющими принципиальной 
роли в решении одной из самых болезненных украинских проблем. 
Новому президенту предстоит нелёгкая задача объединить эти 
две социокультурные общности, связав их в единую украинскую 
нацию. Насколько успешным окажется решение этой задачи, по-
кажет ближайшее будущее, однако уже сегодня ясно, что оголтелый 
национализм, использовавшийся бывшим президентом В.Ющенко 
в качестве официальной идеологической доктрины, показал свою 
деструктивную роль и полную непригодность в стабилизации 
социально-политической ситуации на Украине. Похоже, что пришло 
время прагматичных и ответственных политиков, умеющих не ссо-
рить, а объединять народы, не разрушать, а созидать, учитывая при 
этом как верность определённым традициям, так и необходимость 
их модификации в целях поступательного развития.

В России в последнее время, в связи с оживившимися дис-
куссиями по поводу необходимости  модернизации политической 
системы, вошёл в оборот новый термин «украинизация политиче-
ского процесса». Несмотря на отсутствие внятных интерпретаций 
этого понятия, ему изначально придана исключительно негативная 
коннотация, т.е. интерпретация в духе нескончаемого избира-
тельного карнавала, густо замешанного на демагогии, популизме 
и откровенных взаимных оскорблениях. Слов нет, форма этого 
политического карнавала действительно оставляет желать много 
лучшего, однако за рамками формы можно увидеть не только мрач-
ные, но и светлые стороны этого процесса. В частности, на Украине 
шла настоящая политическая борьба, в рамках определённых и 
признанных её участниками правил игры, результат которой до 
конца не был предопределён, что и характеризует по-настоящему 
демократический процесс, в котором побеждает сильнейший. Не-
смотря на незначительный отрыв победителя от своей главной 
преследовательницы, она, вероятнее всего, смирится со своим по-
ражением, поскольку позиционировала себя как демократического 
политика, а это звание ко многому обязывает. Наконец, пристальное 
внимание к украинским выборам международных наблюдателей 
и их полная солидарность в признании их свободными (во всём 
многозначном значении этого понятия) означает полноценную 
внешнюю легитимацию политической системы  Украины, выдер-
жавшую очередной экзамен на зрелость. Думается, что эти уроки не 
повредят и нам, особенно в контексте нового избирательного цикла 
14 марта нынешнего года.

Экзамен  
на зрелость Д л я  р у к о в о д и т е л е й 

управляющих компаний и 
ТСЖ проводятся семинары, 
основная тематика которых 
– выстраивание грамотных 
отношений с поставщиками 
коммунальных услуг.

Результат этой работы 
налицо. Оказывается, при 
желании управляющая ком-
пания может стать надежным 
щитом для собственника 
жилья. «На самом деле, боль-
шинство возникающих у 
собственника жилья про-
блем может быть снято на 
уровне управляющей ком-
пании, - признается директор 
УК Левобережного района 
Владимир Болотов. - Если 
жалуются на недопостав-
ки услуги, мы выходим на 
место, составляем акт. По 
итогам этого акта произво-
дится перерасчет – оплата 
снижается в процентном 
соотношении к недопостав-
ленной услуге».

Ключевое слово –  
энергосбережение

В вопросе  экономии 
средств ключевое слово – 
энергосбережение. 65 про-
центов квартплаты – это 
расходы на энергоресурсы. 
Если в отдельно взятом 
доме грамотно внедрить 
программу энергосбере-
жения, то расходы могут 
упасть на 20-40 процентов. 
Сэкономленные деньги жи-
тели могут направить на 
текущий и капитальный 
ремонт общедомового иму-
щества, благоустройство 
территории или же про-
сто снизить квартплату. 
Первый шаг к энергосбе-
режению – это установка 
счетчиков на общедомовые 
коммуникации.

В 2009 году городская 
дума дополнительно зало-
жила в городской бюджет 
29 млн. рублей на установку 
приборов учета. Консоли-
дированы все возможные 
источники финансирова-
ния этого раздела муници-
пальной целевой програм-
мы «Энергосбережение» 
- средства собственника, по-
ставщиков энергоресурсов, 
фонда «Энергосбережение», 
бюджетные средства, в том 
числе и федеральные в рам-
ках программы капитального 
ремонта жилого фонда. Но 
даже при установке при-
боров учета главное, чтобы 
собственники квартир пре-
исполнились решимости на 
100 процентов использовать 
данные им законом права по 
управлению домом, опреде-
лению его судьбы, расходо-
ванию средств квартплаты. 

Как миновать «подводные 
камни»?

Яркой иллюстрацией 
того, как, объединившись, 
собственники жилья мо-
гут значительно улучшить 
свои жилищные условия, 
служит реализация в Воро-
неже 185-го Федерального 
закона о Фонде содействия 

реформированию жилищно-
коммунального хозяйства. В 
соответствии со 185-м ФЗ 
собственникам жилья отво-
дится главная роль: опреде-
лить виды ремонтных работ, 
утвердить смету, выбрать 
подрядчика и оплатить 5 % 
стоимости ремонта. Осталь-
ные деньги компенсирует 
бюджет разных уровней. 
Новая роль воронежцам в 
большинстве случаев при-
шлась по душе. Но чтобы по-
лучить средства фонда, дом 
должен пройти по 20 крите-
риям отбора. Городская дума 
помогает жильцам успешно 
миновать все «подводные 
камни».

- Дело в том, что вступле-
ние в федеральный закон 
185-й, подготовка заявки, 
начинается с проведения 
общего собрания. Одна из па-
мяток, которые мы подгото-
вили  при активном участии 
Общественного совета, как 
раз отвечает на вопрос «Как 
провести общее собрание?». 
В этой методичке мы дали 
основные положения: как 
поступить, чтобы ваш дом 
получил средства на прове-
дение ремонта? – поясняет 
Александр Шипулин.

Под лежачий  
камень вода не течет

Владимир Сериков – жи-
тель дома № 42 по ул. Волго-
градской.

- Нашему дому больше 50 
лет, - рассказывает Владимир 
Федорович. Капитальный 
ремонт здесь не проводился 
ни разу. Среди всех вытекаю-
щих отсюда проблем  самая 
крупная – отсутствие тепла. 
Мы практически не полу-
чаем его уже третью зиму. 
Прошли все инстанции, но 
никакого результата.

Очень благодарен Обще-
ственному совету при пред-
седателе городской думы – 
обратившись туда, я, прежде 
всего, получил консультатив-
ную помощь и методическую 
литературу.

Вооружившись «жилищ-
но-коммунальным знанием», 
Владимир Сериков в уста-
новленном законом поряд-
ке составил заявку, собрал 
подписи жильцов и вновь 
обратился в управляющую 
компанию.

- Собрание общественного 
совета проводилось букваль-
но неделю назад, – говорит 
Владимир Федорович, - уже 
сегодня есть конкретное ре-
шение управляющей компа-
нии, назначено ответственное 
лицо за проведение ремонт-
ных работ и сами работы уже 
вот-вот начнутся.

Отвечая на вопрос о необ-
ходимости коммунального 
просвещения, Владимир 
Сериков убежденно отвеча-
ет: «Всем некогда. Но если 
мы хотим улучшить свои 
жилищные условия, то без 
повышения своей грамот-
ности, без проявления своей 
гражданской позиции ниче-
го не получится. Под лежа-
чий камень вода не течет».

Вооружитесь знаниями
начало  |  Страница 1 

Александр Шипулин с жильцами домов.
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В Совете областной Думы
В Парламентском центре под председательством спикера 

областной Думы Владимира Ключникова состоялось засе-
дание Совета областной Думы IV созыва, на котором была 
определена дата проведения  и повестка дня очередного, 
56-го, заседания регионального парламента. 

В соответствии с принятым решением 56-е заседание об-
ластной Думы состоится 18 февраля. На нём предполагается 
рассмотреть более 20 различных вопросов, в том числе – о 
проектах законов Воронежской области «Об обеспечении пло-
дородия земель сельскохозяйственного назначения на терри-
тории Воронежской области», «О пчеловодстве», «О внесении 
изменений в Закон Воронежской области «О регулировании 
земельных отношений на территории Воронежской области», 
«О внесении изменения в статью 7 Закона Воронежской 
области «Об охране атмосферного воздуха на территории 
Воронежской области», «О внесении изменений в Закон Воро-
нежской области «Об административных правонарушениях на 
территории Воронежской области» и признании утратившими 
силу отдельных законодательных актов Воронежской области 
в сфере организации и проведения азартных игр» (внесены 
губернатором Воронежской области А. В. Гордеевым) и ряд 
других.  

На заседании Совета Думы было принято решение о на-
граждении почётными грамотами областной Думы ряда 
руководителей и работников воронежских предприятий и 
организаций.

О воздухе, лесах и охоте
Комитет областной Думы по вопросам экологии и при-

родопользованию (председатель Сергей ПочиВалоВ) 
рассмотрел проект закона Воронежской области № 815-4-ПЗ 
«об охоте и о сохранении охотничьих ресурсов на террито-
рии Воронежской области» и рекомендовал принять его во 
втором чтении.

Настоящий закон регулирует различные виды деятель-
ности в охотничьем хозяйстве, а также разграничивает 
полномочия органов государственной власти Воронежской 
области в данной сфере. Так, к полномочиям областной Думы 
отнесены принятие законов и иных нормативных актов, кон-
троль соблюдения и исполнения принятых законов и актов 
в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов. Органы 
государственной власти Воронежской области в пределах 
своих полномочий обеспечивают проведение мероприятий 
по сохранению охотничьих ресурсов и среды их обитания и 
создание охотничьей инфраструктуры. Лимит добычи охотни-
чьих ресурсов утверждается губернатором области в порядке, 
установленном уполномоченным федеральным органом ис-
полнительной власти области. В указе губернатора указыва-
ются объем изъятия в отношении каждого вида охотничьих 
ресурсов, при необходимости их пол и возраст, а также квота 
добычи для каждого охотничьего угодья. Земельные участки 
в границах охотничьих угодий и лесные участки из земель, 
находящихся в государственной собственности Воронежской 
области, предоставляются в аренду для ведения охотничьего 
хозяйства юридическим лицам и индивидуальным предпри-
нимателям по результатам аукционов.   

На заседании комитета были также рассмотрены проекты 
законов Воронежской области № 788-4-ПЗ «О внесении из-
менений в статью 7 Закона Воронежской области «Об охране 
атмосферного воздуха на территории Воронежской области» 
и № 808-4-ПЗ «О внесении изменений в Закон Воронежской 
области «О регулировании отдельных лесных отношений на 
территории Воронежской области». Комитет рекомендовал их 
принять в первом чтении. 

Валерий АлексееВ

Предложение обязать вла-
дельцев кафе и ресторанов 
разграничить залы для куря-
щих и для некурящих по за-
кону депутат областной Думы 
Евгений Китаев озвучил на 
недавнем заседании комитета 
по предпринимательству. Его 
поддержали не только коллеги-
депутаты, но и члены Коор-
динационного совета пред-
принимателей при облдуме. 
По словам Евгения Китаева, 
региональным властям нужно 
проводить последовательную 
политику, направленную на со-
хранение здоровья воронежцев 
и пропаганду здорового образа 
жизни. 

– Необходимо вести борьбу 
не только с алкоголизмом, но и 
с курением, – отметил депутат, 
и напомнил, что исполнитель-
ная и законодательная власти 
региона проводят совместную 
последовательную политику, 
направленную на сокращение 
потребления воронежцами 
спиртного. 

Так, в осеннюю сессию депу-
таты областной Думы поддер-
жали инициативу губернатора 
Алексея Гордеева и правитель-
ства области, установившего 
ограничения по времени тор-
говли крепкими напитками: с 
23 часов вечера и до семи утра 
они могут продаваться только 
в барах и других питейных за-
ведениях, а также магазинах 
беспошлинной торговли. Депу-
таты, в свою очередь, определи-
ли штрафы за нарушения этого 
запрета.

Кроме того, в конце про-
шлого года думцы ужесточили 

административные наказания 
за производство самогона в 
коммерческих целях и его про-
дажу несовершеннолетним. К 
слову, этот законопроект при-
шёл в Думу «снизу» – от депу-
татов Нижнедевицкого райсо-
вета, которые сами не имеют 
права устанавливать штра-
фы для предпринимателей-
самогонщиков.

По подобному пути – снизу 
вверх, то есть с инициативой 
из Воронежской областной 
Думы в Думу Государственную 
– предлагает пойти Евгений 
Китаев в вопросе об отделении 
курильщиков от некурящих 
в кафе и ресторанах. Предсе-
датель комитета по предпри-
нимательству предложил два 
принципиальных варианта 
такого законопроекта. Первый 
– установление «зон без табач-
ного дыма», а второй – полное 
запрещение курения в местах 
общественного питания. За 
умеренный вариант высказа-
лись в ходе недавнего опроса 
Консалтингового центра «Кон-
тент» 58% воронежцев, за ради-
кальный – 19,5%. И лишь 16,5% 
опрошенных согласились с тем, 

что владельцы точек общепита 
будут сами определять поли-
тику в отношении курящих, 
а их клиенты – выбирать, где 
им больше нравится отдыхать. 
Аналогичные цифры дал и 
интерактивный опрос на сайте 
Воронежской областной Думы 
(www.vrnoblduma.ru). В под-
держку инициативы Евгения 
Китаева в той или иной форме 
высказались почти 78,3% его 
посетителей, за отсутствие за-
конодательного регулирования 
– 21,7%.

За разграничение зон для 
курящих и некурящих вы-
ступает и Управление Рос-
потребнадзора по Воронеж-
ской области. 

– Мы поддерживаем ини-
циативу депутатов областной 
Думы и выступаем за раз-
граничение зон для курящих 
и некурящих, – подчеркнул 
представитель ведомства на 
заседании комитета. А глава 
Управления Михаил Чубирко 
недавно признался местным 
СМИ, что готов следовать 
европейскому опыту полного 
запрета курения в обществен-
ных местах.

Дискуссия, развернувшаяся 
на интернет-форумах города, 
также показала, что большая 
часть жителей региона вы-
ступает за борьбу с курением в 
общественных местах. «Нельзя 
потакать пагубной привычке, 
курение не является жизнен-
ной необходимостью», – вот 
одно из типичных высказыва-
ний на эту тему.

Нельзя потакать  
пагубной привычке
ДумА о цифрах |  Воронежцы поддерживают 
законодательную инициативу о разграничении зон  
для курящих и некурящих в точках общепита
Почти 60% воронежцев готовы поддержать зако-
нодательную инициативу Воронежской областной 
Думы, обязывающую владельцев мест обществен-
ного питания изолировать курящих и некурящих 
посетителей друг от друга. Ещё 19,5% опрошенных в 
ходе социологического исследования, проведённого 
по заказу регионального парламента, выступают за 
ещё более радикальные меры – запрет на курение в 
заведениях общепита.

Опрос проводился с 3 по 8 февраля 2010 года. Опрошено 200 человек в возрасте 
от 16 лет и старше методом телефонного интервью по репрезентативной (пред-
ставительной) выборке для города Воронеж, статистическая погрешность 5,7% 
при уровне доверительной вероятности 90%.

Нужно ли, на Ваш взгляд, законодательно обязать  
владельцев мест общественного питания изолировать  

курящих и некурящих посетителей друг от друга?

Да, такая мера давно назрела,  
это требование комфорта и охраны здоровья 58,0%

Нет, точки общепита должны сами  
определять политику в отношении клиентов 16,5%

Необходимо полностью запретить  
курение в местах общественного питания 19,5%

Затрудняюсь ответить 6,0%

Валерий АлексееВ

– Пётр иванович, одним 
из главных достижений ко-
митета по делам молодёжи 
и спорту областной Думы 
четвертого созыва стала раз-
работка закона о молодёжной 
политике в регионе. Ведь 
он был создан в отсутствие 
аналогичных федеральных 
норм. оправдал ли он ваши 
ожидания?

- Прежде чем говорить о 
самом законе о молодёжной 
политике, необходимо вспом-
нить историю его создания. 
Ведь если в Советском Союзе 
была выстроена чёткая и по-
нятная политика в отношении 
молодёжи, то в течение 15 лет 
после его распада государство 
уделяло крайне мало внима-
ния этому вопросу. Власти и 
в России в целом, и в нашем 
регионе приходилось решать 
много других насущных про-
блем. И результатом стало то, 
что в Воронежской области не 
было даже отдела молодёжной 
политики – она входила в 
числе прочих в компетенцию 
других подразделений. По-
пытки изменить ситуацию 
предпринимались депутатами 
областной Думы предыдущих 
созывов, но к полноценному 
закону о молодёжи они по-
дойти так и не смогли. Нам же 
удалось сдвинуться с мёртвой 
точки. Навстречу нам пошла 
и администрация области, в 
которой был организован не 
просто отдел, а целое управ-
ление, занимающееся толь-
ко молодёжной политикой. 
Кроме того, очень серьёзную 
помощь в разработке закона 
оказали члены Молодёжного 
парламента Воронежской 
области. И закон, созданный 

при участии самих молодых 
людей, описывающий правила 
их взаимодействия с регио-
нальными властями, конечно, 
оказывает положительное 
влияние на отношение к моло-
дёжи со стороны государства.

- Молодёжный парламент, 
который действует при Во-
ронежской областной Думе 
уже третий год, также мож-
но назвать детищем вашего 
комитета. однако есть точка 
зрения, что он является не-
ким собранием «золотой мо-
лодёжи», далёкой от реаль-
ных потребностей общества. 
что можно ответить таким 
критикам?

– Вообще, консультатив-
ный совет молодёжи при Во-
ронежской областной Думе 
мы создали в 2005 году. Но у 
него не было ни чёткой опре-
делённой структуры, ни регла-
мента. Кроме того, зачастую 
молодёжные объединения 
зависели от мнений и дей-
ствий конкретных чиновни-
ков, представителей полити-
ческих партий, что создавало 
весьма нездоровую ситуацию. 
Наш закон о Молодёжном 
парламенте Воронежской 
области также стал первым 
нормативным актом такого 
рода в России. И действи-
тельно, многие не верили в эту 
инициативу. Нашей главной 
задачей мы видели собрать 
молодёжь с активной граж-
данской позицией, усадить их 
за «круглый стол», за которым 
они могли бы вырабатывать 
общие решения, смогли бы 
общаться конструктивно. Ведь 
в Молодёжный парламент 
вошли представители районов 
от всех районов области и по-
литических партий. Поначалу, 
конечно, члены парламента 

больше спорили между со-
бой, были взаимные обиды, 
обвинения – ведь долгое вре-
мя так называемые полити-
ки использовали молодёжь 
лишь для своих целей. Но 
шарлатаны, которые не несли 
в работу парламента ничего 
созидательного, отсыпались, 
остались те, кто готов реально 
работать. И я уверен, что гря-
зи и взаимных обвинений на 
нынешних выборах от нашей 
молодёжи будет куда меньше, 
чем на предыдущих.

Вообще, сегодня невоз-
можно представить, чтобы 
законы, касающиеся молодё-
жи, принимались в Думе без 
экспертизы Молодёжного пар-
ламента – это тоже наше боль-

шое достижение. И вместе нам 
удалось повысить качество 
таких законов. Возвращаясь 
к теме закона о молодёжной 
политике, напомню, что его 
проект поступил к нам из ад-
министрации области, и ребя-
та вынесли более 30 замечаний 
– грамотных и обоснованных. 
И специалистам пришлось 
согласиться с ними – одно 
это говорит о качестве работы 
Молодёжного парламента. Его 
представители зарекомендо-
вали себя как лидеры по духу 
в молодёжных организациях. 
А молодёжь не выберет свои-
ми лидерами людей, которые 
того не заслуживают. Поэтому 
можно ли говорить о том, что 
в нашем парламенте собрана 
этакая «золотая молодёжь»? 

Конечно нет, здесь работают 
люди, пользующиеся заслу-
женным авторитетом у своих 
сверстников.

– осенью прошлого года 
депутаты областной Думы 
поддержали инициативу гу-
бернатора алексея Гордеева 
о создании Молодёжного 
правительства при прави-
тельстве области. Не будут 
ли молодёжные парламент и 
правительство дублировать 
друг друга?

– То, что губернатор вышел 
с такой инициативой, уже го-
ворит о том, насколько высоко 
он оценил работу Молодёжно-
го парламента. Не случайно, 
когда он знакомился с нашей 
системой, он полушутя от-

метил, что наш Молодёжный 
парламент, в отличие от дру-
гих регионов, даже имеет своё 
помещение – это прекрасное 
здание Дома молодёжи на про-
спекте Революции, которое при 
поддержке нашего комитета 
было выделено общественным 
молодёжным организациям. 
Это настоящий «улей добрых 
дел», место, где можно обмени-
ваться идеями и, самое главное, 
заниматься их реализацией. 
Здесь молодёжные объеди-
нения могут получить квали-
фицированную юридическую 
помощь. Такие Дома сейчас по-
являются и в районах области. 
Что же касается молодёжных 
правительства и парламента, 
то ещё одной их целью явля-
ется создание кадрового ре-

зерва для органов власти. Они 
объединяют людей, которые 
будут обладать достаточными 
управленческими навыками, 
чтобы идти дальше в политике. 
К слову, в отличие от ситуации 
пятилетней давности, прак-
тически все парламентские 
партии вполне могут запол-
нить квоту в 20% в партийных 
списках квалифицированными 
молодыми кандидатами. Это 
тоже заслуга Молодёжного 
парламента. Кроме того, если 
Молодёжный парламент про-
водит экспертизу законов, 
которые принимает областная 
Дума, то молодёжное прави-
тельство будет рассматривать 
касающиеся молодёжи об-
ластные целевые программы, 
составление которых является 
прерогативой исполнительной 
власти.

– одним из достижений 
комитета по делам молодё-
жи и спорту стало участие в 
реализации программы обе-
спечения жильём молодых 
семей. однако есть опасения, 
что она будет сворачиваться 
в связи с кризисом…

– Финансирование целе-
вой программы «Обеспечение 
жильём молодых семей (2004-
2010 годы)» в нашей области 
началось лишь с четвёртого 
созыва – с 2005 года. Отмечу, 
что программа очень попу-
лярна среди молодых семей. 
Если в 2005 году на эти цели 
было выделено два миллиона 
рублей, то уже в 2006-м – 60 
миллионов (то есть финан-
сирование увеличилась в 30 
раз – это единственная статья 
бюджета, сразу увеличившаяся 
в разы), в 2007-м – 100 миллио-
нов, в 2008-м – 140 миллионов. 
В геометрической прогрессии 
увеличивается число семей, 
которые смогут улучшить 
свои жилищные условия. Но 
самое главное, наверное, то, 
что молодёжь поверила в эту 
программу. Если в 2005 году на 
очереди стояло 235 семей, то к  
2010-му – около 9 тысяч моло-
дых семей хотят участвовать 
в этой программе. На 2010 
год мы заложили средства, 
которые помогут обеспечить 
жильём до тысячи молодых 
семей. 

«Мы создали основу для развития»
Позиция |  Заместитель председателя  областной Думы Пётр Семёнов –   
о реализации государственной молодёжной политики в Воронежской области
Комитет по делам молодёжи и спорту Воронеж-
ской областной Думы четвёртого созыва сумел 
решить очень важную задачу, сформировав основ-
ные принципы молодёжной политики в регионе. 
Руководитель комитета, заместитель предсе-
дателя областной Думы Пётр СЕмёНОВ считает, 
что депутатам удалось заложить прочную основу 
для взаимодействия власти и молодёжи сразу 
по нескольким направлениям: в сфере политики, 
экономики, образования и спорта. Ведь именно 
молодёжь определяет то будущее, которое ждёт 
Воронежскую область.
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Воронежская область не случайно была 
выбрана местом для визита спикера нижней 
палаты российского парламента. По словам 
Бориса Грызлова, здесь накоплен уникаль-
ный опыт законодательного обеспечения 
реализации приоритетного национального 
проекта «Развитие АПК».

– Воронежские депутаты одними из 
первых в стране приняли Закон «О продо-

вольственной безопасности». Поставлен-
ные цели и задачи практически полностью 
совпадают с основными положениями 
Доктрины продовольственной безопасно-
сти страны, разработанной по инициативе 
Президента России Д.А. Медведева, – от-
метил руководитель Госдумы.

Эту мысль поддержал член Совета Фе-
дерации от Воронежской областной Думы 

Константин Еременко, который находился 
в составе официальной делегации:

– Воронежская областная Дума является 
первопроходцем по многим направлениям 
законотворческой деятельности. Не слу-
чайно спикер регионального парламента 
Владимир Иванович Ключников на не-
давнем расширенном заседании Совета 
законодателей, посвящённом  развитию 
инновационной деятельности в субъектах 
Российской Федерации, выступал с одним 
из основных содокладов. Не является ис-
ключением и тема обеспечения продоволь-
ственной безопасности региона. В течение 
последних пяти лет воронежские депутаты 
приняли целый ряд правовых актов по под-
держке сельского хозяйства, обеспечению 
плодородия земель сельскохозяйственного 
назначения. Эти наработки могут и должны 
быть востребованы в других регионах нашей 
страны.

Два года назад Воронежской областной 
Думой был принят Закон «О регулиро-
вании отдельных отношений в вопросах 
обеспечения качества и безопасности про-
дуктов питания». Он установил областной 
Знак качества «Воронежский продукт», 
свидетельствующий, что маркированный 
им товар изготовлен в нашей области и 
соответствует всем действующим требо-
ваниям к качеству и безопасности. Тем не 
менее областной рынок продолжает запол-
няться, особенно через сетевые магазины, 
продукцией других регионов, качество из-
готовления которой трудно проследить, а 
местные товаропроизводители испытывают 
трудности с реализацией.

Закон Воронежской области «О продо-
вольственной безопасности» на момент при-
нятия в июне 2009 года не имел аналогов в 
России. Он призван обеспечить потребность 
населения в хлебе и зернопродуктах в меж-
сезонный период путем централизованных 
закупок в «закрома области» за счет средств 
областного бюджета. Закон установил, что 
продовольственная безопасность области 
может считаться достигнутой лишь после 
того, как объём собственного производства 
пищевых продуктов достигнет 65 процентов 
от общей потребности жителей. 

В целях широкого привлечения к контро-
лю за качеством продуктов питания самих 
потребителей при поддержке областной 
Думы было создано общественное движе-
ние «Качество нашей жизни». Активисты 
движения ежемесячно проводят контроль-
ные закупки продуктов в магазинах, осу-
ществляют дегустацию, химический анализ, 
информируют о полученных результатах 
население области.

Комментируя итоги визита спикера 
нижней палаты парламента в Воронеж, 
председатель областной Думы Владимир 
Ключников подчеркнул:

– Губернатор Алексей Гордеев поставил 
задачу – в ближайшие годы вывести нашу 
область в число лидеров. И то, что наш 
регион многие законопроекты принима-
ет первым, а инициативы находят под-
держку в Государственной Думе и Совете 
Федерации, уверен, позволит ускорить 
реализацию этих планов, –подчеркнул 
председатель областной Думы Владимир 
Ключников.
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В доме культуры яблоку 
негде упасть, в фойе царит 
весёлая праздничная 
суета, а звонок, приглаша-
ющий зрителей в зал, уж 
очень напоминает школь-
ный – весьма к месту, надо 
сказать. на прошедших 
выходных в новохопёрске 
торжественно открыли Год 
учителя.

Анна ШУВАЕВА

Участие в праздничном меро-
приятии приняли руководитель 
региональной общественной 
приемной Владимира Путина, 
председатель комитета областной 
Думы по местному самоуправле-
нию, связям с общественностью 
и СМИ Ирина Транькова и пред-
седатель комитета по бюджету, 

налогам, финансам и банковской 
деятельности Александр Вери-
ковский.

Новохопёрские учителя весь-
ма творчески подошли к орга-
низации праздника – разыграли 
настоящее театрализованное 
представление и представили (в 
стихах) целую «педагогическую 
поэму» – о Школе с большой 
буквы. О том, как любят свою 
профессию и своих учеников. О 
трудных 90-х, когда не получали 
зарплату, но продолжали самоот-
верженно трудиться. О том, как 
к лучшему стала меняться школа 
с началом приоритетного нац-
проекта «Образование». И о том, 
какие надежды они связывают 
с президентской образователь-
ной инициативой «Наша новая 
школа». 

Действительно, за последние 
несколько лет в новохопёрской 

системе образования произошли 
серьёзные изменения. Улучши-
лось оснащение школ: современ-
ные лаборатории, интерактивные 
доски, профильные кабинеты 
физики, химии, биологии, обору-
дованные всем необходимым – об 
этом раньше можно было только 
мечтать. Да и зарплата учителя 
выросла с 4270 рублей в 2006-м 
году до нынешних 11 тысяч. 

По словам главы Новохопёр-
ского района Виктора Петрова 
(сам – почётный работник общего 
образования), сфере обучения, 
просвещения и воспитания в 
муниципалитете всегда уделя-
ли первоочередное внимание. 
Огромный творческий, инноваци-
онный потенциал новохопёрских 
учителей проявился в ходе реали-
зации приоритетного нацпроекта 
«Образование». Пять учебных 
заведений стали победителями 

в номинации «Лучшие школы, 
реализующие инновационные 
технологии» и получили гранты 
в миллион рублей. Более того, 12 
новохопёрских педагогов стали 
обладателями президентских 
грантов в 100 тысяч рублей – 
«за высокое профессиональное 
мастерство». А сегодня  в районе 
изучают возможность организа-
ции Центра работы с одарёнными 
детьми, где их таланты будут 
целенаправленно развивать, го-
товить ребят к региональным и 
всероссийским олимпиадам. 

С праздником учителей по-
здравила Ирина Транькова: 

– Я убеждена, что 2010 год 
станет переломным для сферы 
образования – и в России, и в 
Воронежской области, и в Ново-
хопёрском районе. Будучи руко-
водителем региональной обще-
ственной приёмной Владимира 
Путина, хорошо знаю проблемы, 
волнующие наших учителей, 
– это и малокомплектные шко-
лы, и материально-техническое 
оснащение учебных заведений, 
которое всё ещё оставляет желать 
лучшего, как, впрочем, и зарплата. 
Полностью не закрыт вопрос по 
погашению задолженности (об-
разовалась много лет назад) по 
льготам за услуги ЖКХ. Эти про-
блемы будут решаться. Главное – 
у нас есть талантливые педагоги. 
Мы в областной Думе проводили 
конкурс «Взгляд молодых на 
проблемы местного самоуправ-
ления» – в числе победителей 
оказались новохопёрские ребята. 
Именно новохопёрцы первые 
ввели в школе факультативный 
предмет «муниципальное управ-
ление» – об этом новаторском 
опыте, который неплохо было бы 
распространить, я рассказывала 
на парламентских слушаниях в 
Госдуме. Недавно в Воронеже 
прошёл форум «Стратегия-2020. 
Региональная проекция». Его 
участники говорили о том, как мо-
дернизировать экономику. И все 
признавали, что это невозможно 

сделать без модернизации обще-
ственного сознания. Нам нужна 
«критическая масса модернизато-
ров», а такие люди формируются 
и воспитываются в школе. Такие 
люди нужны, чтобы совершить 
прорыв и добиться (эту задачу по-
ставил губернатор Алексей Горде-
ев), чтобы Воронежская область 
через 10 лет оказалась в числе 15 
лучших регионов России». 

По словам Александра Вери-
ковского, тот факт, что учебным 
заведениям в Новохопёрском 
районе уделяется особое вни-
мание, – виден невооружённым 
глазом: 

– Школы ремонтируются, 
оснащаются новым оборудова-
нием, лучшие педагоги и учебные 
заведения получают гранты. 
Сегодня все школьные округа в 
театрализованной форме пока-
зали своё видение того, как будет 
исполняться образовательная 
инициатива президента «Наша 
новая школа». Основная задача 
– повысить престиж нелёгкого 
учительского труда и качество 
образования. Нам необходимо 
создать все условия для того, 
чтобы учитель мог плодотворно 
работать, и тогда в стране не будет 
недостатка в великих учёных, та-
лантливых изобретателях и, нако-
нец, достойных гражданах. Имен-
но учителя призваны сыграть 
заглавную роль в формировании 
нашего общества таким, каким 
оно должно быть – образованным 
и свободным».

В заключение праздничного 
мероприятия были подведены 
итоги районного конкурса «Учи-
тель года». На первом этапе со-
стязания было 67 претендентов, 
в финал вышли только 8 – они-то 
и стали победителями (каждый 
– в своей номинации), получили 
дипломы и гранты в 15 тысяч 
рублей. Звания «Учитель года» 
и денежный приз в 30 тысяч ру-
блей удостоилась учитель химии 
и биологии Краснянской школы 
Елена Васильевна Арчакова. 

«Учитель, перед именем Твоим…»
2010 год объявлен в нашей стране Годом учителя. он 
должен стать не только годом всевозможных меро-
приятий, но и годом развития профессиональных 
педагогических сообществ, началом преобразова-
ний, формирования новых идей и проектов, которые 
позволят усовершенствовать нашу школу. Мы пу-
бликуем позицию депутата Государственной думы 
Галины КаРелоВой по этому поводу. 

Сегодня когда перед страной стоит 
задача коренным образом модернизи-
ровать экономику, перейти на инно-
вационный путь развития, необходи-
мость переоценки и переосмысления 
роли учителя в жизни нашего общества 
высока, как никогда. Без модернизации 
школы, модернизации системы образо-
вания вряд ли мы сможем преодолеть 
трудности, которые испытывает страна, 
и сделать мощный рывок вперёд. 

Мне представляется, что Год учи-
теля в этом плане крайне важен. Он 
не только даёт старт этому процессу. 
Если мы говорим о необходимости 
переосмыслить роль учителя, то в 
первую очередь, должны оценить эту самую роль и отдать дань 
уважения тем людям, которые никогда не работали только ради 
зарплаты. Наша школа накопила огромный опыт. Несмотря ни 
на что – ни на многочисленные реформы школьного образова-
ния, ни на трудные 90-е, ни на сегодняшний кризис, – школьные 
учителя сохранили свои лучшие традиции и продолжали сеять 
разумное, доброе, вечное, выполняя свою миссию. Благодаря 
поистине самоотверженному труду школьных педагогов наша 
школа в широком смысле этого слова выстояла и не превратилась 
в ту, которая показана в известном сериале «Школа». За это мы 
должны сказать нашим учителям огромное спасибо и приложить 
все усилия, чтобы ничего не растерять из того лучшего, что ими 
сделано, поднять статус педагога и изменить не только школу, 
но и отношение общества к школе, к тем, кому мы доверяем вос-
питание своих детей. 

За последние годы был сделан ряд важных шагов. В федераль-
ном бюджете увеличились статьи расходов на поддержку школы. 
Например, Воронежская область только в 2009 году получила из 
федерального бюджета на повышение уровня воспитательной ра-
боты, на реализацию мероприятий в рамках проекта комплексной 
модернизации образования, на поддержку других направлений 
почти полмиллиарда рублей. Это позволило провести в школах 
ремонты, улучшить их техническое оснащение, приобрести 
школьные автобусы, поддержать педагогов-новаторов. И в 2010 
году, несмотря на трудности, связанные с финансовым кризисом, 
для воронежских школ также предусмотрена поддержка из фе-
дерального бюджета. Например, только на выполнение функций 
классного руководства в этом году из федерального бюджета 
области выделяется 151,7 млн. рублей.

В наших школах многое изменилось. Но то, что сделанного 
недостаточно и школа должна стать другой, очевидно. Остаётся 
множество нерешённых проблем. Очень острый вопрос – оплата 
учительского труда. В идеале педагог должен получать не мень-
ше среднего размера заработной платы в регионе. К сожалению, 
средняя зарплата учителя в Воронежской, да и не только в 
Воронежской области, на треть отстаёт от этой величины. Для 
справки: средняя заработная плата в области – 12976, 1 руб. (за 
январь-ноябрь 2009 г.), средняя зарплата учителя – 9470 рублей). 
Всем хорошо известно, что это означает – профессия теряет 
престиж, после вуза молодёжь и в первую очередь, мужчины, в 
школу не идут. Вторая проблема – недостаточная социальная за-
щищённость учителя. Третья – уровень подготовки современного 
учителя. 

Это далеко не все проблемы, которые тормозят обновление 
школы. Недаром президентская образовательная инициатива 
«Наша новая школа» обозначает несколько направлений, по 
которым должна идти работа.

В рамках инициативы должны быть введены новые образова-
тельные стандарты с тем, чтобы школа стала не только центром 
обязательного образования, но и местом, где ребёнку будет 
комфортно психологически и физически, где могут найти раз-
витие его творческие способности. Программа предусматривает 
развитие системы поддержки талантливых детей, сохранение и 
укрепление их здоровья. Должны быть приняты меры по расши-
рению финансовой самостоятельности школ, прежде всего тех, кто 
идёт по пути инновационного развития. Первыми станут школы-
победители нацпроекта «Образование», школы, имеющие такую 
организационно-правовую форму, как автономные учреждения 
(АУ). В рамках президентской инициативы педагогические вузы 
будут постепенно преобразованы в крупные базовые центры под-
готовки учителей либо в факультеты классических университетов. 
Сама жизнь требует, чтобы квалификация современного педагога 
постоянно росла. Поэтому в Закон «Об образовании» будут 
внесены поправки, которые планируется уже в конце февраля 
рассмотреть в первом чтении. Ими должно быть закреплено право 
учителей не реже чем один раз в 5 лет проходить профессиональ-
ную переподготовку или повышение квалификации. Сейчас такое 
право имеют только преподаватели вузов.

В числе первоочередных действий по реализации инициативы 
«Наша новая школа» – грантовая поддержка успешных выпуск-
ников вузов, которые изъявили желание работать в школе. Из 
федерального бюджета на эти цели планируется выделить тысячу 
грантов на два учебных года. Проект будет реализовываться со-
вместно с субъектами Федерации. В ближайшее время Министер-
ство образования и науки РФ должно определить потребность 
в таких специалистах и механизмы предоставления им грантов. 
Кроме того, планируется в 2010 году изменить нормативы труда 
для учителей начальных классов. 

Президентом уже даны первые поручения, в соответствии с 
которыми правительство должно представить предложения по со-
вершенствованию организации питания в общеобразовательных 
школах с учётом результатов реализации в отдельных субъектах 
страны соответствующих пилотных проектов. Должны быть при-
няты меры по совершенствованию оказания медицинской помощи 
в детских садах и школах. Также должны быть представлены но-
вые проекты современных школьных зданий для использования 
их в качестве типовых. Всё это должно быть проведено до начала 
следующего учебного года. 

Значительно быстрее – до 15 марта этого года – Президентом 
рекомендовано разработать региональные планы действий по 
модернизации общего образования на 2010 год. И в этой связи 
я хотела бы обратить внимание на необходимость и важность 
взаимодействия учительского корпуса, общественных школьных 
организаций с органами исполнительной и законодательной вла-
сти как на региональном, так и на федеральном уровне. Я часто 
бываю в воронежских школах, хорошо знакома с воронежскими 
преподавателями, среди которых немало активных, прогрессивно 
и интересно мыслящих специалистов. Они обязательно должны 
сказать своё слово. А мы – я имею в виду и депутатов, и предста-
вителей других органов власти – понять и услышать тех, ради кого 
составляются программы и пишутся законы, учесть их мнение. 
«Школьное» законодательство до тех пор не будет совершенным, 
пока преподавательское сообщество не будет самым активным об-
разом участвовать в его разработке, давать свои предложения. 

Сегодня как никогда важен конструктивный диалог, чтобы сдви-
нуть с места груз накопившихся проблем нашей школы. Я считала 
бы очень полезным провести совместный мониторинг законода-
тельства, чтобы на его основе составить перечень тем, вопросов, 
предложений, которые лягут в основу работы законодателей как 
в Воронежской областной, так и в Государственной Думе. 

Общество |  В Новохопёрском районе намерены организовать Центр для одарённых детей

Изменится школа – 
изменится общество
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Действительно, экономиче-
ский кризис не позволил нам 
выделить дополнительные 
средства на эту программу, 
однако в нынешнем году мы 
постепенно исправляем по-
ложение. Сворачивать эту 
программу никак нельзя – она 
реально защищает молодые 
семьи.

–В последние годы актив-
но возрождается традиция 
стройотрядов. Они также 
помогают молодым людям 
найти себя в нынешней эко-
номической ситуации?

– В студенческие годы мне 
пришлось пройти большую 
школу стройотрядов. Нашему 
поколению посчастливилось 
учиться в то время, когда 
студенческие строительные 
отряды достигли наибольшего 
совершенства. Пройдя путь от 
рядового бойца, комиссара до 
командира лучшего в области 
стройотряда, я не мог не вер-
нуться к этой теме. 

Начиная с 2005 года наш 
комитет каждый год много сил 
и времени тратил на возрож-
дение стройотрядов. Первое, 
с чего мы начали, – собрали 
в областной Думе, с одной 
стороны, работодателей, с 
другой – ректоров вузов и 
председателей профкомов. Но 
кроме взаимных обвинений 
(первые неплатёжеспособны, 
вторые ленивы и ничего не 

умеют) мы ничего не услыша-
ли. Тем не менее от встречи к 
встрече ситуация изменялась. 
И если сегодня вспомнить 
те претензии, то это вызовет 
лишь улыбку. 

Ежегодно количество строй-
отрядов и участвующих в них 
студентов увеличивалось в 
несколько раз. Наши ребята 
работали не только на терри-
тории Воронежской области, 
но и далеко за её пределами в 
составе международных ин-
терстройотрядов. И только во-
ронежским ребятам доверили 
работать на объектах в Сочи. 

Но, несмотря на активность 
молодёжи, на их желание 
трудиться в летнее время, я 
считаю, что мы не всё смогли 
сделать. И проблема, прежде 
всего, в государственной под-
держке стройотрядов. Наш 
комитет вышел с законода-
тельной инициативой в Госу-
дарственную Думу изменить 
налогообложение студентов, 
работающих в стройотрядах: 
уменьшить подоходный на-
лог, прировняв их к льготным 
категориям. Это пусть неболь-
шая, но всё же помощь. Думаю, 
что Госдума положительно 
рассмотрит нашу инициативу. 
Не сомневаюсь, что в даль-
нейшем возрождение такого 
нужного дела ускорится в 
несколько раз. Тем более что 
нас активно поддерживает 
губернатор Алексей Гордеев 
– опытнейший «целинник», 

прошедший четырёхлетнюю 
школу стройотрядов. 

– А что сделал ваш комитет 
для поддержки воронежского 
спорта?

– До 2006 года в Воро-
нежской области последним 
сданным объектом спортив-
ного назначения был спорт-
комплекс «Юбилейный». Это 
было ровно 30 лет назад. Упор-
ная и кропотливая работа 
нашего комитета позволила 
сдвинуть эту проблему с мёрт-
вой точки. Но самая трудная 
задача заключалась не в поис-
ке денег, а в подходе к реше-
нию проблем. Практически 
все главы районов отвечали 
одно и то же: «Дайте денег, и 
мы разберёмся». Получается, 
что ни о каком комплексном 
внимательном рассмотрении 
важнейших вопросов речи не 
было. Лишь при радикаль-
ном изменении ситуации и 
переходе к слаженной системе 
действий всё стало на свои 
места. Сегодня все без ис-
ключения районы участвуют 
в проектировании спортивных 
объектов. В половине районов 
уже ведётся строительство, а в 
трети – многие объекты сданы 
и эффективно эксплуатиру-
ются. Несмотря на трудности, 
связанные с кризисом, этот 
процесс уже не остановить. 
А та конкретная политика в 
сфере развития инфраструк-
туры спорта и социальных 
объектов, которую проводит 

губернатор области Алексей 
Васильевич Гордеев, даёт все 
основания заявить, что эта 
программа не только не оста-
новится, но и выйдет на более 
высокий уровень. 

Примером этому может 
послужить тот факт, что уже 
в конце 2009 года были сданы 
четыре огромных спортком-
плекса в Новохопёрске, Во-
робьёвке, Хохле, Давыдовке 
(раньше завершение их строи-
тельства  было под вопросом). 
Ледовый дворец в Боброве 
планировалось сдать только 
в конце 2010 года, но в соот-
ветствии с поставленной А.В. 
Гордеевым задачей он будет 
открыт 7 марта этого года. По 
нашей инициативе было соз-
дано ГУ «Спортсооружение», 
которое сегодня выполняет 
функцию не только контроля, 
но и активно участвует в созда-
нии инфраструктуры. ГУ стал 
заказчиком спортобъектов вне 
зависимости от того, числятся 
они в городе или районе об-
ласти. Здесь у нас никогда не 
было разделений. Да, сложнее 
в городе с земельными участ-
ками, но мы вместе с админи-
страцией городского округа 
город Воронеж зарезервирова-
ли 14 площадок под будущие 
спортивные объекты. Часть из 
них готовится к освоению, по 
другой – идёт проектирование. 
К сожалению, для много-
миллионного города этого 
недостаточно. Но благодаря 
тому настрою, который есть у 
наших губернатора и мэра, мы 
обязательно получим лучшие 
результаты. 

– На этом фоне весьма 
печально смотрится ситуация 
в воронежском футболе – за 
последние годы клуб «Фа-
кел» сильно деградировал 
по сравнению с временами 
десяти- и даже пятилетней 
давности.

– Профессиональный спорт 
всегда определялся количе-
ством вложенных финансов. 
А Воронежская область всегда 
была дотационной, естествен-
но, федерация не стала бы 
выделять деньги на профес-
сиональные клубы. То, что 
было заложено в воронежском 
спорте ещё в Советском Союзе, 
постепенно шло на спад. С 
другой стороны, сейчас за-
кладывается новый подход, 
качественная современная база 
для нового развития. Сейчас 
появляются десятки новых 
детско-юношеских футболь-
ных школ, в том числе на плат-
ной основе, школы-интернаты, 
центры футбола. Теперь нужны 
талантливые профессиональ-
ные тренеры, нужна та самая 
инфраструктура, и для этого 
создаются все условия. На 
прошлой неделе в Москве 
прошла конференция Россий-
ского футбольного союза, на 
которой выступил с докладом 
его предыдущий президент 
Виталий Мутко. Он отметил, 
что в 2005 году в России было 
70 полей с искусственным по-
крытием, сейчас – 400. И 10 из 
них построены в Воронежской 
области – мы выдерживаем 
график строительства двух 
тренировочных полей в год. С 
развитием такой базы обяза-

тельно придут и результаты. 
И очень скоро воронежский 
«Факел» будет играть в выс-
ших дивизионах не за счёт 
покупки дорогих игроков со 
стороны, а за счёт подготовки 
собственных талантов.

– Если говорить в целом, 
что вы сами назвали бы глав-
ным результатом деятельно-
сти комитете в Думе четвёр-
того созыва?

– Для меня главные итоги 
деятельности – это изменения 
в умах и сердцах молодёжи, 
которые происходят в послед-
нее время. Это проявляется во 
всём. Например, пять лет назад 
гораздо меньше молодёжи уча-
ствовало в общественной жиз-
ни области, часто её называли 
инфантильной и пассивной. 
Да, десять лет назад молодёжь 
практически не ходила на вы-
боры, потому что не верила 
ничему. Но сегодня более 60% 
всех голосующих – это моло-
дые люди. Они не только идут 
на выборы, но и активно вы-
двигаются сами. Изменилось 
и отношение старшего поко-
ления к молодёжи. Создание 
Дома молодёжи, молодёжных 
парламента и правительства, 
развитие спортивной инфра-
структуры – всё это дало нашей 
молодёжи шанс реализовать 
себя, показать истинный по-
тенциал. И уже никто не может, 
не имеет права сказать, что 
молодёжь интересуется только 
алкоголем и бездельничает. 
Если дать молодым людям 
шанс реализовать себя – они 
непременно воспользуются им. 
И это здорово!

«Мы создали основу для развития»
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Роман ГеРусов

Среди российских законодатель-
ных инициатив, наверное, особой 
любовью депутатов пользуется 
Кодекс об административных право-
нарушениях (КОАПП), особенно его 
раздел, посвященный нарушениям 
правил дорожного движения. Су-
дите сами. По статистике, за 17 лет 
существования ГИБДД (со дня вы-
хода постановления Совета Мини-
стров РФ 1993 года) ПДД менялись 
14 раз, то есть почти раз в год. При 
этом в Интернете существует даже 
специальная услуга, позволяющая 
получить на электронную почту 
или мобильный телефон все по-
правки к ПДД по мере их принятия 
депутатами. 

1 февраля российские автомо-
билисты столкнулись с еще одной 
порцией таких поправок. Часть из 
них водителей порадовала, часть – 
заставила задуматься, в том числе и 
о «политике двойных стандартов». 
Во-первых, свершилось то, чего 
так долго требовали водители – со-
трудники ДПС теперь не имеют 
права останавливать их ночью на 
неосвещённом участке дороги. А 
если участок и освещён, то на га-
ишнике должна быть специальная 
светоотражающая форма и такой же 
жезл. По замыслу законодателей, это 
позволит избежать «внеурочного» 
дежурства милиционеров на трассе. 
Во-вторых, наконец-то запрещены 
милицейские «засады» на дорогах. 
Теперь сотрудникам ГИБДД запре-
щено прятать машины в кустах, за 

поворотами или другими машинами. 
Впрочем, как указано в докумен-
те, если контроль осуществляется 
средствами фотовидеофиксации 
нарушений, при ограничении види-
мости естественными переломами 
рельефа, поворотами и элементами 
обустройства улично-дорожной сети 
(например, автобусными остановка-
ми), прятаться все-таки разрешается. 
Поменялась и процедура досмотра 
автомобиля. Теперь это делается 
только на основании ориентировок, 
а обыск или досмотр проводятся 
только в присутствии понятых и с 
составлением протокола.

А вот вторая часть поправок до-
статочно спорна. Теперь инспектора 
ГИБДД потеряли право возбуждать 
административные дела в отношении 

сотрудников прокуратуры и судей. 
Как отмечают в МВД, это всего 
лишь приведение правил дорожного 
движения в соответствие с законом 
о прокуратуре, по которому рассле-
дование дел, связанных с сотруд-
никами прокуратуры, полностью в 
компетенции самой прокуратуры. 
Теперь, если правила дорожного дви-
жения нарушает судья, прокурор или 
следователь, то инспектор ГИБДД 
составляет о правонарушении ра-
порт, который вместе с другими 
материалами передает руководителю 
подразделения «для немедленного 
направления в органы прокурату-
ры». Даже если нарушены правила 
дорожного движения, оформить  
протокол или направить нарушителя 
на освидетельствование инспектор 
не имеет права. А если судья или 
следователь нетрезв, то сотрудник 
ГИБДД должен остановить машину 
нарушителя и удерживать её до тех 
пор, пока за нетрезвым водителем 
не приедет кто-то из коллег или 
родственников. Что делать, если 
прокурорский работник буйствует 
и пытается уехать, в документе не 
сообщается.   

Кстати, сейчас на рассмотрении 
в Госдуме находится законопро-
ект о лишении Госавтоинспекции 
монопольного права на проведение 
технического освидетельствования. 
По замыслу организаторов, право на 
техосмотр получат также частные ак-
кредитованные фирмы, вступившие 
в саморегулируемую организацию. 
Так что, российских автолюбителей 
ждет еще немало новшеств.

«Засады» вне закона. 
И судьи тоже?

служба дни и ночи | 1 февраля вступили в силу новые правила дорожного движения

Борис вАуЛИН

Во всей этой шумихе мно-
гих россиян занимал главный 
вопрос: победит закон или, 
как всегда в нынешней жиз-
ни, деньги богатых людей? 
Судя по недавнему заявлению 
главного судебного пристава 
страны Артура Парфенчикова, 
скорее всего победят деньги. 
Чиновник сказал, что если 
хозяева сносимых домов по-
дадут заявления с просьбой 
приостановить исполнение 
судебного решения, то при-
ставы пойдут им навстречу. А 
в прошлый четверг програм-
ма «Время» сообщила, что 
Президент Медведев уже дал 
указание проверить правиль-
ность вынесенного судебного 
решения. Теперь, как водится, 
в результате долгих судебных 
тяжб найдутся оправдатель-
ные моменты, дело благо-
получно заволокитится и 
спустится на тормозах. У 
российской Фемиды опыт на 
этот счет немалый. 

Сколько, например, всевоз-
можных судебных дел прошло 
о незаконном строительстве 
в Воронеже и других горо-
дах области, а результат? В 
прошлом году снесли лишь 
одно небольшое частное домо-
владение в поселке Тенистом. 
Так что прав был федераль-
ный инспектор по Воронеж-
ской области Сергей Чабан, 
выступивший на коллегии 
Управления службы судебных 
приставов и задавший весьма 

уместный вопрос: «Незакон-
ных построек на территории 
области немало, почему же 
они не сносятся?». Естествен-
но, это не упрек судебным 
приставам, а недоумение по 
поводу выжидательной по-
зиции исполнительной власти 
и чрезвычайного гуманизма 
местной Фемиды. 

Главный судебный при-
став области В.В.Попова в 
своем докладе на коллегии, 
собравшейся для подведения 
годовых итогов, говорила об 
удачах и весьма принципи-
ально оценивала просчеты. 
Вера Васильевна нашла два 
точных слова, характери-
зующих принципы работы 
службы. Терпение и выдерж-
ка. Терпение – это когда не 
один раз приходится раз-
говаривать с должниками 
(как отдельными гражданами, 
так и руководителями пред-
приятий) и уговаривать их 
самостоятельно выполнить 
судебное решение. Это когда 
нужно пройти не одну квар-
тиру, сарай или склад, чтобы 
отыскать спрятанное от ареста 
имущество. Это когда и раз, и 
другой, и третий  приходится 
убеждать обозленную женщи-
ну выполнять решения суда и 
не препятствовать бывшему 
мужу встречаться с их об-
щим сыном. Выдержка – это 
значит не обращать внимание 
на мольбы и пьяные слёзы 
женщины, которую лишили 
родительских прав, но кото-
рая не хочет отдавать при-

ставам «свою единственную 
кровиночку». Это значит не 
поддаться на угрозы и прово-
кации тех, кто не дает людям 
в форме исполнить свою, 
конечно же, неприятную, 
но предписанную законом 
работу.

Замечу, что существует 
Административный кодекс и 
статья 295 УК РФ, в соответ-
ствии с которыми граждане, 
препятствующие или даже 
посягающие на жизнь судеб-
ного пристава, выполняющего 
решения суда, могут быть 
сурово наказаны. Почему же 
ни разу не наказали тех, кто 
противодействует закону и 
вступает в схватку с людьми 
в форме? Как оценить, к при-
меру, действия известного ад-
воката, члена Общественной 
палаты Кучерены, который 
на всех телеканалах заявляет 
о незаконности происходя-
щего в Речнике? Где он был, 
когда этот вопрос разбирался 
в суде? В Воронеже подобных 
«защитников демократии» 
тоже немало: любое движение 
приставов готовы оспаривать, 
жалобы строчат по поводу 
и без оного. Кстати сказать, 
судьи порой принимают такие 
решения, что самые опытные 
работники ФССП теряются 
– как выполнять такой судеб-
ный вердикт? 

В прошлом году, например, 
на исполнении у них находи-
лось более 28 000 производств, 
связанных со взысканием 
алиментов. Все ли они были 

достаточно обоснованы? Се-
мейные конфликты, связан-
ные с разводом, сложнейшая 
категория правового разби-
рательства. Иные родители в 
своих амбициях готовы разо-
рвать ребенка на две части, 
а заодно и бывшего супруга 
«уничтожить». Руководству-
ясь только буквой закона, 
люди в мантиях выносят «де-
нежный приговор» одному 
из участников конфликта, не 
заботясь о том, может ли он 
быть фактически исполнен. 
Справедливости ради скажем, 
что  многие любвеобильные 
папаши, словно зайцы, бе-
гают от алиментов, на лю-
бые махинации и подтасовки 
идут, лишь бы не платить 
оставленному ребенку. «Госу-
даревы люди», как правило, 
научились отличать истинную 
невозможность оплаты от 

мнимой и на наиболее беспар-
донных «зайцев» пришлось 
возбудить в прошлом году без 
малого тысячу уголовных дел 
по ст.157 УК РФ. 

К сожалению, в рыночных 
отношениях у многих сограж-
дан понятия нравственности 
и морали ушли далеко на за-
дний план, а то и вообще ис-
чезли. Нанимает, например, 
новоявленный бизнесмен себе 
работников, а когда приходит 
пора расплачиваться с ними, у 
него не оказывается денег для 
расчета. В этих случаях закон 
на стороне работника, но беда 

в том, что его требования не 
всегда удается превратить в 
реальные купюры. Но и здесь 
Воронежскому управлению 
ФССП удалось добиться в 
прошлом году неплохого ре-
зультата: из 165 миллионов 
рублей задолженности рабочие 
люди получили 97. В Комин-
терновском районе Воронежа, 
например, находится некое 
ОАО «Руссо-Балт Тяжэкс». 
Руководители его до того до-
работались, что не смогли вы-
платить более пяти миллионов 
рублей зарплаты. Пришлось 
судебным приставам аресто-
вывать имущество должника. 
Когда его продали и получили 
деньги, 71 работник ОАО мог 
сказать «спасибо» людям в 
форме.

За прошлый год 50 раз 
арестовывалось имущество 
самых разных должников, и 

продали его на общую сумму 
около 16 млн. рублей. Однако 
Вера Попова раскритиковала 
в своем докладе коллег – слабо 
ещё пользуемся таким мето-
дом взыскания. Зато в бюджет 
области взыскано и пере-
числено усилиями приставов 
свыше 870 миллионов рублей. 
Это один из самых высоких 
относительных результатов в 
стране, и здесь есть чему по-
радоваться.

Заместитель директора 
ФССП России Владимир Му-
лов, приехавший в Воронеж, 
очень внимательно слушал и 

доклад, и выступления руково-
дителей различных ведомств, 
тесно соприкасающихся в ра-
боте с судебными приставами. 
«Приятно отметить, - сказал 
он, - что воронежцы по своим 
результатам всё ближе под-
бираются к первой десятке 
лучших управлений страны. 
Думаю, через пару лет вы 
уже сможете достичь цели». 
Отличившимся гость из Мо-
сквы  вручил ведомственные 
награды и пошутил при этом: 
«Успех, очевидно, обусловлен 
тем, что управлением руково-
дит женщина».

В шутке есть доля правды. 
Бравым мужчинам в погонах 
неприятно проявить оплош-
ность перед обаятельным 
начальником, вот они и ста-
раются. Вера Васильевна 
всегда заметит усердие под-
чиненных, но не пропустит 
и ошибку. Однако скажет о 
ней не грубо, не обидно для 
человека, а чтобы понял про-
винившийся и сумел дело по-
править. При всей строгости  
службы в силовой структуре 
у самой Поповой  нет в лице 
ни суровости, ни напряженно 
пронзительного взгляда. На-
оборот: улыбкой, прической, 
манерой одеваться она напо-
минает добрую учительницу 
младших классов. 

Кстати, в минувшем дека-
бре сотрудники управления 
собрали личные средства и 
купили игрушки, посуду и 
предметы интерьера. Всё это 
накануне Нового года По-
пова отвезла в Краснянскую 
школу-интернат. Пусть боль-
ные ребятишки порадуются. 
«У вас удивительно благо-
желательная атмосфера в 
коллективе», - заметил за-
меститель директора ФССП 
России. И с ним нельзя не 
согласиться. Может быть, 
поэтому на каждую вакантную 
должность здесь до двух де-
сятков кандидатов. Хотя зар-
плата по нынешним временам 
у судебных приставов вовсе не 
велика, а работать приходится 
и по выходным дням.

Построено незаконно. Значит навечно
Право | Судебные приставы всё чаще сталкиваются с нежеланием граждан исполнять закон
Последние две недели десятки миллионов российских граждан наблюдали по всем 
телеканалам за сносом особняков в престижном московском посёлке Речник. 
Богатые люди  соорудили свои коттеджи в природоохранной зоне, и ни у одного 
из хозяев не было на это разрешающих документов. Поэтому суд после много-
летнего разбирательства принял законное решение о сносе 37 домов. Поскольку 
такого вердикта никто не ожидал, то страсти забурлили нешуточные. Владельцы 
домов организовали настоящую битву с законом. Они вставали на пути судебных 
приставов, пытались вырвать у них из рук документы, всячески оскорбляли их, не 
пропускали тяжёлую технику и, отталкивая милиционеров, пытались прорваться 
сквозь их строй. Разъярённые дамы в дорогих шубах кричали, что остаются нищими 
и у них теперь нет даже крыши над головой (хотя все жильцы элитного посёлка 
были прописаны в Москве). Известные правозащитники, адвокаты, депутаты Гос-
думы, народные артисты делали громогласные заявления журналистам, вносили 
свою лепту во всеобщую нервозность.

Цифры 2009 года:
• судебными приставами-исполнителями 

области было окончено более 252 тысяч 
исполнительных производств,
• против злостных неплательщиков алиментов по 
статье 157 УК РФ возбуждено 994 уголовных дела,
• около 2,5 тысячи граждан, имеющих 
задолженность по алиментам и кредитным 
обязательствам, получили постановления об 
ограничении права выезда за пределы страны,
• количество лиц, принудительно доставленных 
в суды приставами, составило более 5 тысяч человек.

Юлия оЗеРовА

Об этом случае до сих пор го-
ворят в Нижнедевицком районе. 
Утром по пути на рынок соседка 
зашла проведать пенсионера Вла-
димира Кузнецова с сестрой,  и 
нашла их мёртвыми. Дверь была 
открытой – именно так женщина 
смогла попасть в дом. Однако 
версию об умышленном убийстве 
отмели сразу – в воздухе стоял 
характерный тяжёлый запах. Ши-
берная заслонка, предназначенная 
для регулирования тяги, была за-
крытой, равно как и все форточки, 
а горелка работала. Знавшие их 
люди вспоминают: «Владимир 
Иванович газ старался экономить 
всеми способами - протопит печь 
пару часов, затем закрывает шибер 
наглухо». Несколько лет назад 
такая бережливость чуть не довела 
мужчину до беды – он отравился 
угарным газом, и лишь по счаст-
ливой случайности пенсионера 
удалось спасти. Однако тот случай 
не стал для него уроком. По словам 
директора филиала «Нижнеде-
вицкрайгаз» Евгения Кириченко, 
газовики регулярно предупрежда-
ли пенсионера о подобной опасно-
сти и даже вытаскивали шиберную 
заслонку. Но вскоре она вновь 
оказывалась на прежнем месте. 
За пару месяцев до несчастного 
случая внутридомовое газовое 
оборудование прошло плановый 
технический осмотр и в день, когда 
произошла трагедия, было в ис-
правном состоянии. Это газовики 
подтвердили во время осмотра, 
теперь уже вместе с участковым. 
Этот случай еще раз подтверждает: 
простейшие правила пользования 
газовым оборудованием знают 
далеко не все и зачастую их на-
рушают. Ещё в прошлом году ОАО 
«Воронежоблгаз» разослало во все 
филиалы требования просто «уко-
рачивать» сами заслонки. Такой 
способ подстраховывает излишне 
экономного абонента, обеспечивая 
дополнительную тягу, даже если 
они предпочитают полностью за-
крывать шибер. 

Статистика – упрямая наука, 
с ней трудно спорить. Именно 
она подтверждает – в 90 процен-
тах случаев жертвами угарного 
газа становятся лица, злоупотре-
бляющие алкоголем, и люди пре-
клонного возраста. Ну, с первой 
категорией граждан и так все ясно, 
а вот о второй поговорим подроб-
нее. Понятно, что уровень жиз-
ни подавляющего большинства 
российских стариков оставляет 
желать лучшего и вынуждает их 
экономить каждую копейку, в том 
числе и газ. Из-за этого и печные 
горелки, как правило, покупают 
самые дешевые – марки «УГОП». 
Между тем именно на них прихо-
дится подавляющее большинство 
несчастных случаев. Вся беда в 
том, что их в основном оборудуют 
на базе печей периодического дей-
ствия и от длительного нагревания 
кладка трескается. Через микро-
скопические отверстия продукты 
сгорания попадают в комнату и 
могут вызвать отравление. Сейчас 
по правилам технической экс-
плуатации в комплекте с горел-
ками  «УГОП» устанавливают 
датчики температуры, которые 
при перегреве автоматически от-
ключают систему. В морозные дни 
опасность отравления угарным 
газом многократно усиливается. 
Дело в том, что, протопив по-
мещение, абоненты прикрывают 
шиберную заслонку, оставляя 
работать горелку на малом огне 
или запальнике. Из-за большой 
разницы температур на улице 
и в помещении дымовой канал 
изнутри начинает покрываться 
изморозью. Пока её мало, никакой 
опасности нет, однако если шибер 
при работающей горелке закры-
вать систематически, то легкая 
изморозь вырастет до размеров 

снежной шапки и перекроет дымо-
ход. Любая бережливость должна 
быть разумной, и глупо ценить газ 
выше собственной жизни. 

Беспечное, а то и откровенно 
наплевательское отношение к 
безопасности стало для некоторых 
людей привычным явлением. Это 
касается и несчастных случаев, 
связанных с эксплуатацией бал-
лонов со сжиженным газом. Пре-
жде всего, газ нужно приобретать 
у проверенного производителя,  
ведь именно они, а не мелкие 
частные фирмы, отвечают за каж-
дый баллон: регулярно проводят 
технические испытания, контро-
лируют процесс заправки газом  и 
проверяют отсутствие в баллоне 
конденсата. Но даже если вы при-
обрели баллон у заслуживающей 
доверие газовой службы, обяза-
тельно нужно соблюдать правила 
его эксплуатации и хранения. Ни 
в коем случае после использова-
ния нельзя хранить баллоны со 
сжиженным газом в жилом по-
мещении – кладовой, коридоре, 
балконе. Утечку можно даже не 
заметить, однако и малейшей 
искры хватит для полноценной 
трагедии. Недавно в одном из 
многоквартирных домов по улице 
Менделеева в Воронеже произо-
шёл взрыв. По словам пожарных, 
хозяева только сделали в квартире 
дорогостоящий ремонт, и баллон 
со сжиженным газом остался по-
сле монтажа натяжных потолков. 
Теперь семейной паре предстоит 
длительное лечение, а ремонт, ско-
рее всего, придётся делать еще раз. 
То, что внутридомовые сети целы, 
подтвердили газовики, которых 
сразу вызвали на место трагедии. 
Кстати, газовые баллоны в киосках 
общепита, где готовят шаурму и 
хот-доги, вообще сродни бомбе 
замедленного действия – ведь в 
данном случае на карту поставлена 
не только жизнь продавца, но и ни 
в чём не повинных покупателей.  

Затяжные морозы  - настоящее 
испытание не только для воро-
нежцев, но и для коммунального 
хозяйства. Городские котельные 
не справляются с морозами, а вет-
хие системы отопления с трудом 
выдерживают такую нагрузку. 
Зачастую в подобных случаях 
воронежцы прибегают к «аль-
тернативным» методам обогрева 
– включают все 4 конфорки на 
газовой плите, зажигают и откры-
вают духовку. Попутно в больших 
объемах сгорает кислород, а при 
его недостатке образуется угарный 
газ, которым мы дышим. Понятно, 
что ни о каком проветривании 
в данном случае речи нет – ведь 
в попытке удержать в квартире 
тепло жильцы плотно закрывают 
форточки. Особо «сознательные 
граждане» и вовсе оставляют 
включенные газовые приборы без 
присмотра, отлучаясь в магазин 
или к соседям. В итоге такой 
способ обогрева может нанести 
гораздо больший вред здоровью, 
чем прохладная температура в 
квартире. В большинстве случа-
ев причина несчастных случаев 
кроется в  нарушении правил экс-
плуатации газового оборудова-
ния. Поэтому старайтесь их не 
нарушать, а в случае неисправно-
сти набирайте «04» и вызывайте 
мастера газового хозяйства. Сво-
евременное и качественное вы-
полнение работ по техническому 
обслуживанию внутридомового 
газового оборудования  может 
гарантировать организация ОАО 
«Воронежоблгаз». При наличии 
договора вашу ремонтную заявку 
рассмотрят в кратчайшие сроки. 
Гарантия качества по договору 
техобслуживания внутридомо-
вого газового оборудования – 12 
месяцев со дня выполнения работ. 
Обращайтесь в районные службы 
ОАО «Воронежоблгаз», ООО 
«Воронежрегионгаз». Начните 
пользоваться газом с умом!

Газ может 
стать опасным
Безопасность | Потеря здоровья, имущества, 
а то и самой жизни – слишком большая цена  
за беспечность

Выучить правила пользования газовыми приборами 
проще, чем таблицу умножения. Однако арифметические 
ошибки, в отличие от жизненных, можно исправить. 
А газ халатности не прощает. Взрывы бытового газа, 
отравления жильцов угарным газом и другие несчаст-
ные случаи в жилых домах ещё раз свидетельствуют, 
что подчас, рискуя собственной жизнью и подвергая 
смертельной опасности окружающих, потребители не 
соблюдают основные правила безопасного пользования 
газовыми приборами…

Теперь автоинспектор будет на виду.

Юрий ГоЛуБь

На дворе начало XXI века, 
а цыгане по-прежнему, как ни 
один другой народ России, 
остаются национальной груп-
пой вне общества. В их образе 
жизни мало что изменилось с 
древних времён: большинство 
всё  так же неграмотно, многие 
занимаются криминальным 
промыслом. И всё же потреб-
ность в диалоге с остальным 
миром они ощущают достаточ-
но остро. 

Именно по инициативе 
национально-культурной авто-
номии цыган города Воронежа 
– общественной организации, 
представляющей интересы во-
ронежской диаспоры, – в упра-
ве Железнодорожного района 
прошло рабочее совещание 
с участием представителей 
Общественной палаты Во-
ронежской области, руковод-
ства района и представителей 
правоохранительных органов. 
Делегация свободолюбивого 
народа жаловалась на притес-
нения со стороны районной 
милиции, которая регулярно 
проверяет у цыган докумен-
ты и устраивает обыски. Не 
умеющие ни читать, ни писать 
ромалы не могут проверить за-
конность этих мероприятий.

Начальник ОВД по Желез-
нодорожному району города 
Воронежа Вячеслав Куликов 
внёс ясность:

- Работа с цыганами ведётся 
в соответствии с Конституцией 
РФ. Национальность здесь 
не имеет никакого значения. 
Согласно судебным решениям 
проходят обыски, периодиче-
ски осуществляются проверки 
паспортного режима.

Он привёл факты совершён-
ных цыганами краж, убийств, 
незаконного проникновения 
в жилище, распространения 

наркотиков, подчеркнув, что 
перед законом все равны. 

Заместитель прокурора 
Железнодорожного района 
Алексей Кнэш отметил, что ни-
каких заявлений на незаконные 
действия милиции со стороны 
цыган не поступало, а заме-
ститель начальника Управле-
ния собственной безопасности 
ГУВД  по Воронежской обла-
сти посоветовал им обращаться 
в своё ведомство и заверил, что 
по всем фактам будут прово-
диться специальные проверки. 
Также он предложил цыганам 
выбрать авторитетного пред-
ставителя для общения с руко-
водством районного ОВД. 

Сотрудники правоохрани-
тельных органов в свою очередь 
передали делегатам автономии 
данные на цыган, находящихся 
в розыске. Те обещали поспра-
шивать о преступниках по 
«цыганской почте».  

Налаживать взаимодействие 
с органами власти и активнее 
участвовать в деятельности 
своей организации предложил 
цыганам председатель комис-
сии по межнациональным от-
ношениям Общественной па-
латы Чичико Хачапуридзе.

- Мы хотим сделать Же-
лезнодорожный район ком-
фортным для проживания. И 
заинтересованы в этом все. 
Конфликта как такового нет, а 
есть недоверие и недопонима-
ние, которое общими усилиями 
можно преодолеть, - высказал 
своё мнение руководитель 
управы Железнодорожного 
района Леонид Беляев.

Цыганские представители 
согласились и дали понять, 
что готовы разбираться с про-
блемами: ведь в хороших  отно-
шениях с властью и обществом 
заинтересован, прежде всего, 
сам кочевой народ. 

Табор выходит 
из тени
общество | Диалог цыган и представителей 
правоохранительных органов

Анонс
Почему Иосиф Сталин лично позвонил из Кремля Борису 

Пастернаку в его многонаселённую коммунальную квартиру 
по поводу ареста Иосифа Мандельштама? Почему Иосиф Джу-
гашвили не получил Сталинскую премию по литературе в 1949 
году? Почему Пастернак мог позволить себе протестовать про-
тив беспредела  и расстрелов, остаться в живых и реализовать 
творческий Дар?

Эти и другие вопросы об отношении двух великих людей – 
мира искусства и мира политики – попытаются прояснить на 
очередной встрече в Доме актёра в творческом клубе «Живое 
прошлое». Прозвучат стихотворения Иосифа Джугашвили и 
Бориса Пастернака.

Кстати, 10 февраля  исполнилось 120 лет со дня рождения 
поэта.

Вечер состоится в конференц-зале Дома актёра 12 февраля 
в 19 часов.

Вход свободный.

Сталин и Пастернак
Хоть эта дата и не помечена в календаре – вчера испол-

нилось 173 года, как перестало биться сердце Александра 
Сергеевича Пушкина – но, думаю, многие наши соотече-
ственники вчера в душе почтили память «солнца русской 
поэзии». Как сделали это в Новоусманском пушкинском 
музее.

На встрече с молодёжью заведующая читальным залом 
детской библиотеки Н.Петрова рассказала о новых книжных 
новинках, связанных с творчеством А.С.Пушкина, и о тех 
экспонатах, которыми недавно пополнился музей.

Увидели ребята и видеофильм «Пушкинский музей в 
Новой Усмани», созданный местными библиотечными 
работниками.

Кстати, а делают они много. Потому недавно и были 
приглашены на Всероссийскую ассамблею Ассоциации 
пушкинских библиотек страны, где и рассказал о своём 
музейном собрании.

Василий ЧИРИкОВ.

Почтили память Пушкина

Ассоциация пополнилась
В Воронеже состоялось торжественное вручение удостоверений 

новым членам Международной ассоциации писателей и публицистов 
(МАПП) - авторитетной творческой организации, действующей в 40 
странах мира. Для этого из Риги (Латвия) прибыл президент ассоциа-
ции Марат Каландаров. Организация пополнилась известными в Во-
ронеже литераторами: публицистом протоиереем Сергием Заруцким, 
писателем Юрием Кургузовым и поэтессой Марией Соколовской. 
Возглавил Бюро МАПП давний член этой организации, известный 
воронежский писатель и общественный деятель Николай Сапелкин.

Святослав ДМИтРИеВ.
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Сельхозтехника
Семена

ПОд УРОжАй 

2010 г. 
Реклама. Сертифицировано.

Тел.: (47462) 
41343, 41435, 41409, 
41476, 89205018981

ОАО «Домостроительный 
комбинат»

проводит  
19 февраля 2010 года

ЗаСеЛенИе  
ЖИЛОГО ДОма,

расположенного  
по адресу:

ул. 9 Января, 241/1   
(поз. 10) -  2 секции
Начало заселения - в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие 

документы.

Справки по тел. 
(4732) 63-78-19,  
63-58-76 с 8.30  

до 17.30.

ЗАО «Подгорное» сообщает о проведении 

внеочередного общего  
собрания акционеров 

Зао «Подгорное» в 10.00 20 марта 2010г.  по адресу: 
г.воронеж, с.Подгорное, ул. Площадь советов, 28а (клуб).

ПОвесткА ДНя:
1. Определение количественного состава совета директоров 

ЗАО «Подгорное».
2. Избрание членов совета директоров ЗАО «Подгорное».
3. Утверждение редакции Устава.
4. О земле.

информация - по адресу: г.воронеж, с.Подгорное, 
ул.дачный поселок, 3/1.

ЗаО «лискимонтажконструкция» 
(г.лиски) 

требуются аттестованные  
специалисты сварочного  

производства 3-4-го уровня: 

иНжеНер-сварщиК  
и главНый сварщиК

Возможно  
предоставление жилья.

Обращаться в отдел кадров  
по адресу: г.Лиски, 

ул.Монтажников, 1. Тел. (47391) 
3-51-57, 3-12-07.
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коллектив Отделения Пенсионного фонда РФ 
по воронежской области выражает искренние 

соболезнования колупаевой татьяне Алексеевне  
в связи со смертью её мужа. 

скорбим вместе с вами. 

иЗвещеНие о внесении изменений в извещение (документацию об аукционе) о проведении открытого аукциона (реестровый номер торгов 038)1. 
Настоящее извещение о внесении изменений в документации об аукционе о проведении аукциона является неотъемлемой частью извещения о про-
ведении открытого аукциона, опубликованного 09.02.10 г. в газете «коммуна» №18 и размещенного на сайте www.zakaz.govvrn.ru, а также документации 
об аукционе по проведению данного аукциона, размещенной на сайте www.zakaz.govvrn.ru, и  должно рассматриваться вместе с ними.2. Наименование 
аукциона: открытый аукцион на право заключить государственный контракт на оказание услуг по проведению дезинфекционных мероприятий в очагах 
инфекционных заболеваний на территории Воронежской области.3. Торги проводит: уполномоченный орган. Уполномоченный орган: управление госу-
дарственного заказа и организации торгов Воронежской области. Государственный заказчик: департамент здравоохранения Воронежской области. 4. 
В извещение по проведению данного аукциона внесены следующие изменения: Пункт 2 извещения о проведении открытого аукциона, описанного в п.1, 
читать в следующей редакции:«Уполномоченный орган:адрес электронной почты: zakupki@govvrn.ru».раздел 1.2. Информационная карта аукциона, п. 
2«Наименование уполномоченного органа, контактная информация»:Фразу «адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru», читать в следующей редакции: 
«адрес электронной почты: zakupki@govvrn.ru».Документация об аукционе в редакции указанных изменений размещена в установленном порядке на 
официальном сайте www.zakaz.govvrn.ru.

игорь луКЬЯноВ, член  
Союза писателей россии

г.Борисоглебск

есть в читальном зале Бо-
рисоглебской центральной 
городской библиотеки имени 
виктора кина несколько по-
лок, которые до недавнего 
времени занимали «толстые» 
литературно-художественные 
журналы. Здесь можно было 
увидеть «Наш современник», 
«Молодую гвардию», «Зна-
мя», «Звезду», «Неву», «Но-
вый мир», «Дружбу народов», 
«Иностранную литературу», 
«Подъем». 

На сегодняшний день из 
этого некогда дружного лите-
ратурного «семейства» остался 
лишь «Новый мир». Осталь-
ные на протяжении несколь-
ких последних лет один за 
другим покидали занимаемые 
ими прежде ниши из-за отсут-
ствия денег на подписку. 

Исчезли вышеназванные 
периодические издания и из 
киосков «Роспечати», куда 
регулярно поступали они 
в былые времена. Наряду с 
центральными можно было 
купить и региональные авто-
ритетные журналы «сибир-
ские огни», «Дон», «Дальний 
восток»,  «Урал»,  «Подъ-
ем». сегодня ничего этого 
нет, кроме многочисленных 
далеких от литературы и 
духовности разноцветных 
журнальчиков с кроссворда-
ми, прогнозами всякого рода 
предсказателей, эротикой и 
прочими обывательскими 
«ценностями». 

Исподволь по законам ны-
нешних рыночных отношений 
и при полном отсутствии госу-
дарственной руки перекрыва-
ется кислород для всего, что 
несет в народ идеалы добра, 
высокой культуры, духовно-
сти. И в то же время – широкий 
простор для примитивщины, 

откровенного цинизма и гнус-
ной пошлятины. 

А сколько при этом при-
ходится слышать красивых и 
правильных слов о великом 
значении культуры в развитии 
общества! Но все это мож-
но лишь отнести к разряду 
помпезной декламации. если 
продолжать речь о библиоте-
ках, то следует признать, что 
зарплата библиотекарей оста-
ется одной из самых низких. 
А ведь сколько раз на самом 
высоком уровне говорилось 
о недопустимости такого по-
ложения. 

Но не только низкая зар-
плата, не только убогое фи-
нансирование на приобрете-
ние литературы, на подписку, 
на содержание помещения 
угнетает служителей библио-
течного дела. Идет система-
тическое сокращение штатов. 
Людей увольняют, переводят 
на полставки. Одним словом, 
экономят на библиотеках. вот 

и получается, слова по отно-
шению культуры одни, а дела 
явно им не соответствуют. 

в былое время солидные 
литературно-художественные 
журналы зачастую были проб-
ным камнем для художествен-
ных произведений. Почти все 
значительные прозаические 
и поэтические произведе-
ния, перед тем как выйти от-
дельной книгой, проходили 
через журнальные страницы. 
Оперативный выход к чи-
тателю и огромные тиражи 
периодических изданий по-
зволяли познакомить с лите-
ратурной новинкой большое 
количество людей и получить 
объективную оценку досто-
инств прозы или стихов как 
со стороны рядового читателя, 
так и специалистов. сейчас 
этого нет. как я уже говорил, 
журналы выходят мизерными 
тиражами, и публикуемые 
в них достойные широко-
го внимания произведения 

остаются незамеченными. 
Например, в том же нашем 
воронежском «Подъеме» в 
нескольких номерах публи-
ковался роман известного 
писателя-фронтовика Юрия 
Бондарева «Мгновения». Глу-
бокие размышления автора о 
смысле жизни, о ее настоящих 
и мнимых ценностях, под-
крепленные различными впе-
чатлениями из собственной 
богатой биографии, полезно 
бы прочитать многим из нас. 
Но кто знает об этом журнале, 
если его нет даже в централь-
ной библиотеке города?

Не так давно премьер-
министр в.Путин провел бе-
седу с известными писателями 
нашей страны. Зашла речь и о 
лишившихся государственно-
го финансирования «толстых» 
литературных журналах. вла-
димир владимирович с пони-
манием все выслушал и обещал 
поправить ситуацию. Остаётся 
только надеяться и ждать.

Культура  

Пустеют библиотечные полки

Василий ЧерноуСоВ 

Подозреваю, любому воронеж-
скому профессиональному фотогра-
фу хоть разок да случалось подраба-
тывать на свадьбе. Для большинства 
из них это так и осталось, скорее 
всего, не слишком интересной по-
денщиной. Однако у каждого есть 
хотя бы один именно на свадьбе 
сделанный кадр, которым стоит 
гордиться. 

в Доме актёра открылась пер-
сональная выставка воронежского 
фотографа Олега красикова. Назы-
вается она просто и исчерпывающе: 
«свадебная фотография, часть 2». 
Места в фойе Дома актёра не так уж 
много, но его красиков использовал 
весьма рационально, на каждом 
стенде разместив сразу несколько 
работ. вот он и она позируют на фоне 
памятника Петру Первому; а по со-
седству - другая пара целуется возле 
кирпичной стены (так и не выпустив 
из рук цветочный букет). А вот – уже 
какая-то третья, а может, и та же са-
мая, венчается. красиво! 

Для кого-то из посетивших эту 
выставку увиденное даст повод заду-
маться: прежде всего очень интересно, 
что здесь – демонстрация «видения 
художника», а что – «качественно 
выполненный заказ»? выставку явно 
не стремящегося снимать жизнь, «как 
она есть» Олега красикова уместно, 
тем не менее, оценивать с неких «со-
циологических» позиций: вот такими, 
оказывается, хотят видеть себя совре-
менные молодожёны. 

А хочется им – не только страстно 
целоваться, но и красиво отражаться 
при этом в зеркалах на потолке лиму-
зина. Глянцевая эстетика на выставке 
торжествует. как-то так вышло у 
профессионала красикова, что в ши-
карных свадебных костюмах подчас 
неотличимы друг от друга лица их 
носителей. Хотя иногда что-то кажу-
щееся важным вдруг промелькнёт в 
глазах его персонажей – например, 
у той невесты, которая оглянулась и 
посмотрела прямо в объектив перед 
тем, как войти в дверь, за которой 
ждала её какая-то, очень хотелось 
верить, новая и счастливая жизнь. 

Что скрывается за фатой? 
Олег Красиков поделился богатым опытом фотографирования свадеб 

Виталий ЧерниКоВ 

Фото Михаила ВязОВОГО

Очень разных воронежских 
художников, чьи работы пред-
ставлены на выставке в зале 
на улице кирова, объединяет 
как минимум одно. все они в 
разные годы окончили Акаде-
мический институт живописи, 
скульптуры и архитектуры 
имени И.е. Репина. Одни, 

правда, в Ленинграде, другие – 
уже в санкт-Петербурге. 

Работы двенадцати быв-
ших выпускников старейшего 
высшего художественного 
учебного заведения страны, 
без которых теперь не пред-
ставить творческий облик 
воронежского изобразитель-
ного искусства, представлены 
на вернисаже. Экспозиция 
получила очень подходящее 

название «Нить времён». Для 
участников выставка стала не 
только поводом отдать дань 
уважения общим творческим 
истокам, но и показать луч-
шие из плодов собственного 
творчества. кто-то предпо-
чёл разместить здесь свои 
картины, созданные недавно; 
кто-то, напротив, представлен 
ранними работами. среди 
них – вызывающие теперь 

ностальгию питерские пейза-
жи недавно ушедшего от нас 
Андрея Богачёва: белые ночи, 
Аничков мост, отражения лю-
дей и домов в Неве… Навер-
няка впечатлениями от этого 
города навеяна и богачёвская 
«Последняя осень» - на этой 
картине Пушкин сидит на ска-
мейке, с грустью рассматривая 
упавший с дерева листок. 

следить за творческими 
поисками воронежских вы-
пускников Репинки небезын-
тересно. Хотя, казалось бы, что 
общего между соцреалистиче-
скими «Механизаторами» и 
«свадьбой на БАМе» егора 
Жеребцова и поэтичными 
пейзажами Лидии Зориковой, 
у которой «реальность» им-
прессионистически размыта, 
лишена какого-либо пафоса? 

скульпторы Иван Дику-
нов и Эльза Пак подготовили 
почти исчерпывающий творче-
ский отчёт о своём многолет-
нем сотрудничестве (они ведь 
и познакомились в Ленин-
граде!). Попали на выставку 
их скульп турные портреты 
разных лет (например, про-
заика Гавриила троепольского, 
поэта егора Исаева, учёного 
якова Угая – и собственных 

детей, ныне тоже известных 
скульпторов), фотографии 
установленных в воронеже 
памятников – Белому Биму 
Черное ухо, А.с. Пушкину; 
и здесь же – рисунки Эльзы 
Пак. 

склонность к тщательно 
выстроенным аллегориям и 
пристальный интерес к на-
родной архаике очень заметны 
в творчестве Натальи Ходюк 
(«колодец времени», «Из века 
в век»). Многогранно оказался 
представлен на выставке Алек-
сандр Ходюк – сюда попали и 
оформленные им книги, и на-
полненная светом живопись, 
главные герои которой – дети, 
ещё только начинающие по-
знавать окружающий мир 
(«в предбаннике», «в суббо-
ту»). кто-то из них беззаботно 
радуется в день рождения 
праздничному торту и воз-
душным шарикам, - а завтра 
будет новый день, который 
принесёт новые приобрете-
ния, новые потери... Увидеть 
в окружающем всех нас быте 
истинную поэзию участникам 
выставки «Нить времён» уда-
лось сполна – отметим в этой 
связи и работы елены Алиевой 
и валентины Богачёвой. 

Связующая нить из колодца времени
В зале Союза художников показали свои работы  
выпускники института живописи, скульптуры и архитектуры имени И.Е. Репина

контрольные экземпляры с публикациями  
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

тел./факс 390088. ул.Комиссаржевской, 4а;  ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

По расцеНКам «КоммуНы»

«лиПецКая гаЗета»
«орловсКая Правда» 

«тамбовсКая жиЗНь» 
«вольНая КубаНь»

Краснодарский край

вы МОжеТе сдеЛаТь заявку на разМещение 
рекЛаМы 

в газеТах:

«ФаКт» г. брянск

Реклама

в редакции газеты

Судоку 9х9 «с диагоналями»
Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы в 

каждой горизонтальной и вертикальной строке, в каждом 
квадрате 3х3 и обеих больших диагоналях  

цифры не повторялись

Составил Виктор Марей.
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ответы на судоку (5 февраля)
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виват, таланты! 
в Борисоглебске прошла 
церемония награждения 
детей и их наставников, пока-
завших высокие результаты 
на областных, российских 
и международных соревно-
ваниях. 

Виктор ЧирКоВ 

традиции этой уже не один 
год. Награждения проходят в 
начале каждого года по итогам 
минувшего в четырёх номина-
циях: «Образование», «Моло-
дёжная политика», «культура» 
и «спорт». Причём организаторы 
церемонии «виват, Борисо-
глебск!» особо подчёркивают: 
речь идёт всякий раз о сорев-
нованиях некоммерческих, под-
держанных государственными 
структурами. 

в один из февральских дней в 
администрации городского окру-
га и малом зале драматического 
театра имени Н.Г. Чернышевско-
го чествовали местных ребят, до-
бившихся успеха в номинациях 
«Образование» (22 ребёнка и 
13 наставников) и «спорт» (33 
номинанта и 15 наставников). А 
вечером в театре состоялся тор-
жественный концерт с участием 
отличившихся в культурной 
сфере. Они не только показали 
свои таланты, но и тоже получи-
ли солидные награды: 18 ребят и 
13 наставников удостоились па-
мятных медалей и сертификатов, 
удостоверяющих, что номинанты 
занесены в почётную книгу «ви-
ват, Борисоглебск!». 

А начинающие политики свои 
сертификаты и медали получат 
на форуме молодёжи городского 
округа, что состоится на днях в 
местном театре имени Н.Г. Чер-
нышевского. 

Одна из выставочных фотографий Олега Красикова.

Андрей Богачёв. «Воспоминания. Михайловское».


